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-заявил Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе на со-
стоявшейся 16 апреля
встрече с председателем
Комитета НАТО, автором
«Проекта переходных демок-
ратий» Брусом Джексоном.

По разъяснению Эдуарда
Шеварднадзе, власти Грузии
хорошо понимают, какие
для этого предстоит решить
задачи, в частности, необхо-
димо сохранить стабильную
среду, довести до конца на-
чатые реформы, искоре-
нить коррупцию: «Но, глав-
ное,  Грузия до сегодняшнего
дня верна избранному в тя-
жёлый период курсу, выра-
женному в тесном сотрудни-
честве и интеграции с евро-
пейскими структурами».

Президент Грузии отме-
тил, что хорошо осуществля-
ется программа «Обучение
и оснащение» и добавил:
«Сотрудничество Грузии с
НАТО развивается плодо-
творно и успешно. Мы при-
ветствуем вступление не-
скольких стран Восточной
Европы в эту организацию и
верим, что скоро настанет и
наш черёд».

Как заявил председатель
Комитета НАТО, победа в
войне в Ираке ещё больше
укрепила позицию Соеди-

« МЫ РАЗРАБОТАЛИ ОСНОВАТЕЛЬНУЮ ПРОГРАММУ
ВСТУПЛЕНИЯ В ЧЛЕНЫ НАТО И СЕРЬЁЗНО ГОТОВИМСЯ

К СДАЧЕ ЭТОГО СЛОЖНОГО ЭКЗАМЕНА »

нённых Штатов Америки с
точки зрения внедрения и
усиления в мире демократи-
ческих институтов.

«Благодаря утвердив-
шимся у вас ценностям и
курсу развития, Грузия ста-
ла очень важной для США

страной. Вашу верность де-
мократическим принципам
ещё раз подтвердила выра-
женная вами позиция отно-
сительно войны в Ираке.
Грузия должна надеяться на
большую помощь и поддер-
жку Соединённых Штатов

Америки и стран Запада», -
заявил гость и отметил, что
Грузию рассматривают в
США как составную часть
евроатлантических струк-
тур.

«За время рабочего ви-
зита нашей делегации мы

убедились, что власти Гру-
зии добиваются действи-
тельно серьёзных успехов.
Подтверждением тому хотя
бы пример Панкиси.

Что касается реформ,
мы не ждём, что в заново со-
зданных государствах они

сразу принесут желаемые
результаты. Главное, чтобы
реформы развивались по
правильному пути», - отме-
тил Брус Джексон и выра-
зил стремление, чтобы в
Грузию приезжало как мож-
но больше американских и
западных специалистов,
чтобы они сами убедились
в происходящих в Грузии по-
ложительных процессах и
сообщили о них другим.

Эдуард Шеварднадзе вы-
разил уверенность в том, что
в результате победы США в
войне в Ираке произойдут
серьёзные изменения к луч-
шему не только в Кавказс-
ком регионе, но и во всём
мире.

Он поддержал высказан-
ное гостем мнение и со сво-
ей стороны отметил: «Согла-
сен, что заново сформиро-
вавшиеся государства не
смогут за короткий срок со-
ответствовать международ-
ным стандартам и требова-
ниям, но, уверен, вступле-
ние в члены НАТО будет спо-
собствовать уже начатым
значительным преобразо-
ваниям, ускорит их».

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

А ведь посмеются над нами
лет через триста! Странно,
скажут, людишки жили. У них
были какие-то парламенты и
государственные думы, пас-
порта и визы. Какие-то меж-
дународные договоры, меж-
правительственные соглаше-
ния и акты гражданского со-
стояния...

Ну, что ж! Пущай смеются.
Одно обидно: не поймут

ведь, черти, половину. Да и где
ж им понять, если жизнь у них
такая будет, что, может, нам и
во сне не снилась. До чего ве-
селой и привлекательной она
рисуется автору! В какие уди-
вительные формы выльется
она! Какие отличные качества
приобретут человеческие и
межгосударственные отно-
шения!

Например, любовные.
Каким, небось, пышным

цветом расцветут взаимоот-
ношения Грузии и России -
ведь уже сегодня закладыва-
ются основы этой самой поли-
тической любви...
1.

Автор не хочет исповеды-
ваться перед случайным чита-
телем. Не хочет открывать
своих интимных надежд неко-
торым особо неприятным ав-
тору критикам. Считающим,
что нельзя называть в своей
публикации некоего господи-
на, похожего на господина
Жириновского, просто «Ж...».
После того, как этот самый
просто «Ж...» матерно выска-
зал намерение бомбить Тби-
лиси и Баку.

Автор хочет рассказать об
ином. Теперь, когда прошло
двенадцать лет после разва-
ла СССР, и автор слегка седе-
ет от различных болезней и
жизненных потрясений, он
просто не хочет врать. И не
для чего ему врать. Автор же-
лает увидеть всю жизнь как
она есть, без всякой лжи и ук-
рашений. И честно и открыто
просит:

- Не мешайте, граждане!
Дайте рассказать о любви в
международных отношениях!
2.

Фу! До чего трудно писать
о политике!

Потом весь изойдешь, по-
куда продерешься через не-
проходимые дебри.

И ради чего? Ради истекаю-
щего любовью к Грузии заяв-
ления Государственной думы
России.

Она в среду приняла этот
текст в связи с подписанием
Соглашения между прави-
тельствами Грузии и США в
оборонной сфере. По иници-
ативе бывшего руководителя
Юго-Осетинской автономной
области Грузинской ССР Анато-
лия Чехоева.

Автору он не сват и не брат.
Автор у него в долг не зани-
мал. И связан с ним лишь тем,
что много лет назад, по пору-
чению вышестоящего началь-
ства, редактировал доклад то-
варища Чехоева о его – Чехо-
ева - вкладе в перестройку.
Накануне XIX партконферен-
ции.

Да уж, если говорить прав-
ду, то автору он глубоко без-
различен. И расписывать его
сильными красками нет охоты.
К тому же автор не слишком-
то помнит лицо этого Чехое-
ва, Анатолия Георгиевича.

Что касается других лиц,
участвующих так или иначе в
этой истории, то и они тоже
не особенно интересные. Пар-
нишки крайне нахальные и за-
диристые. Наружностью чаще
патлатые. А еще чаще - лысые.
И все без исключения - слегка
мордастые.

Но и они порядком любят
Грузию. И в этом – сермяжная
правда.

Короче, приняла Госдума
вчера заявление. Этот доку-
мент поддержали три коми-
тета палаты - по делам СНГ и
связям с соотечественника-
ми, по международным делам
и по обороне. За принятие за-
явления проголосовали 350
депутатов, против - три, воз-
держался - один.

В другое время автор напи-
сал бы, что довольно нормаль-
ным оказалось соотношение:
три с половиной сотни похо-
жих на «Ж...» депутатов - про-
тив трех с половиной порядоч-
ных людей.

Сейчас он этого говорить
не станет.
3.

Он скажет, что эти почти
четыре сотни обладателей
мандатов, заявив, что грузино-
американское соглашение
«направлено на дальнейшее
наращивание американского
военного присутствия в За-
кавказье», искренне заботят-
ся о Грузии. Вдруг американцы
у несчастных грузин Абхазию
отнимут? Введут войска – и
бац! Нету Абхазии. Некуда бу-

дет грузинских беженцев воз-
вращать!

Правда, в заявлении также
говорится, что, если предус-
мотренные соглашением
нормы «не будут сбалансиро-
ваны соответствующими дей-
ствиями Грузии в отношении
РФ, оно может серьезно на-
рушить баланс сил в Закавка-
зье и создаст угрозу между-
народной безопасности, в
первую очередь угрозу безо-
пасности России».

Но это – элементарная рев-
ность. Без которой, насколько
известно автору, истинной
любви не бывает.

Россия визы зачем вводи-
ла? Чтобы Грузия поняла: шаг
влево, шаг вправо – побег, ка-
раемый расстрелом. Из боль-
шой любви. А раз не поняла,
то депутаты порешили: а пу-
щай грузины для российских
военных визы отменят! Визы,
правда, Москва вводила, но
отменять должны грузины!

И ведь правильно пореши-
ли. Действительно, военнос-
лужащие российских воен-
ных баз на территории Грузии
подобных прав и полномочий
как американцы, «никогда не
имели и не имеют». И эти об-
стоятельства ставят Россию и
США в неравные правовые
условия, а также будут пре-
пятствовать проведению со-
вместных антитеррористи-
ческих операций в Закавка-
зье, установили думцы.

Все верно. Пущай читатель
представит, как измучились
российские военные, когда
они - без этих самых прав и
привилегий - Абхазию у Грузии
отвоевывали. И Цхинвальский
регион. Из любви к Сакартве-
ло, конечно...

И только завистники этой
большой любви к Грузии могут
задаваться вопросом: а разве
в России со всеми террорис-
тами уже расправились, что-
бы в Закавказье порядок на-
водить?
4.

Автор очень хочет, чтобы
читатель представил себе
этих самых влюбленных в Гру-
зию думцев. Ходят они всегда
медленно, даже вдумчиво.
Руки держат позади. Почему –
неизвестно. Приехали они в
Москву в самый разгар соци-
альных потрясений и о себе не
распространяются.

А зачем приехали - тоже
неясно. Сытнее, что ли, в сто-

лице показалось? Или не си-
делось на одном месте и влек-
ли, так сказать, неведомые
дали и приключения? Чехоев
вот аж из Цхинвали в Белока-
менную махнул... А зачем?

Черт их душу разберет. Во
всякую психологию не вле-
зешь. Факт – они уже несколь-
ко округлились в своей фигу-
ре, влили в себя жизненные
соки и часто и развязно мор-
гают глазами. От любви. И хо-
дят по улице тяжеловатой по-
ходкой человека, насквозь
прожженного жизнью и име-
ющего право жить, и знающе-
го себе и своей любви полную
цену.

Правда, проколы все же бы-
вают. Но только из любви к Гру-
зии, коей головы забиты. На-
медни вот Бушу угрожали, ког-
да американцы по Саддаму
вдарили. И развязно намека-
ли, что угрозу безопасности
России не потерпят, если с
этим багдадским вором вой-
на начнется. Но Ирак амери-
канцы взяли быстрее, чем дум-
цы подготовили текст заявле-
ния. Теперь депутаты молчат.
В тряпочку.

Не признаваться же, что за-
поздали из любви к Грузии?
5.

Автору, человеку несколь-
ко циничному, поведение
думцев в отношении Грузии
иногда напоминает реакцию
ответственного кварти-
росъемщика на неожиданный
переезд жильца. Типа, сегод-
ня он осмотрел новую комна-
ту и завтра с утра выехал.

Ответственному кварти-
росъемщику этот самый жи-
лец ни с какой стороны не ну-
жен был. Однако, видимо уяз-
вленный в своих неясных чув-
ствах, он страшным образом
ругался и даже грозил при слу-
чае набить жильцу морду. И
когда жилец выносил свое
добро, квартиросъемщик сто-
ял у окна и громко искусствен-
но хохотал, желая этим пока-
зать полное свое равнодушие
к отъезду. А его супруженция
выбегала время от времени во
двор и кричала:

- Скатертью дорожка. Кам-
нем в воду. Не задерживаем.

А собравшаяся публика и
соседи с удовольствием хохо-
тали, прозрачно намекая на
ихние с жильцом любовные от-
ношения...
6.

Становятся думцы время от

времени у телекамер и гром-
ко кричат, что не исключают
они возможности неограни-
ченного использования воен-
ных сил и средств США – этого
коварного искусателя - на тер-
ритории Грузии, в том числе для
«решения проблем, связанных
с конфликтами в Абхазии и
Южной Осетии силовыми ме-
тодами».

В итоге автор вынужден
признать – он восхищен ино-
земной политической культу-
рой. А особенно тем, что кон-
фликты нужно решать полю-
бовно. Не в Чечне, конечно.
Это внутреннее дело России.
Сколько еще там нужно наро-
ду уложить, чтобы с чеченца-
ми замириться, знает только
Аллах на небе и Сергей ибн-
Иванов – на земле.

Другое дело – Грузия. Влюб-
ленный Чехоев, например, на-
помнил вчера, что за после-
дние два года Госдума прини-
мает уже шестое заявление,
касающееся Грузии! Шестой раз
объяснилась в любви – а тол-
ку... Оказывается, подписанное
Тбилиси с Вашингтоном согла-
шение не только «противоре-
чит духу готовящегося Дого-
вора о дружбе, добрососед-
стве и сотрудничестве между
Грузией и Россией», но и угро-
жает Абхазии и Юго-Осетии.
Почти 70 процентов жителей
первой и 50 – второй - являют-
ся гражданами России.

Автор, конечно, предполага-
ет, что Чехоев этот Договор не
читал и даже не нюхал. И что
этих самых граждан России в
этих самых двух регионах Гру-
зии меньше, чем избирателей
в североосетинском округе
0021, которые и избрали Чехо-
ева в Госдуму. Но это пустое.
Главное – любовь!

Ведь сказал заместитель
председателя комитета по
международным делам Кон-
стантин Косачев, что из заяв-
ления «вычищены все ради-
кальные предложения, кото-
рые могли бы рассматривать-
ся как вмешательство во внут-
ренние дела США или Грузии».
Вместе с тем он отметил, что,
по его мнению, двустороннее
соглашение носит «унизитель-
ный для Грузии характер», по-
скольку «выстраивают отно-
шения между бесправным са-
теллитом и монополией».

Представьте себе, какой бу-
дет будущая жизнь, раз уже
сейчас Госдума России не хочет,

чтобы Грузия была сателлитом!
Автор вынужден признать-

ся – узнав об этом, он зарыдал
от умиления.

Так вот она какая - любовь!
Расцветающая, дорогой чита-
тель, пышным и необыкновен-
ным цветом. И это – только
цветочки. Представь, чита-
тель, какие будут ягодки!

Ведь жизнь диктует свои
законы...
7.

В заключение повести ав-
тор хочет сказать, что, развер-
тывая эту сложную историю
любви и несколько увлекшись
запутанными переживаниями,
совершенно упустил из виду
воробья, о котором столь зага-
дочно сказано было в заглавии.
- Позвольте, - скажет читатель,
похожий на Анатолия Чехоева,
- а где же  воробей? Что вы, -
скажет, - морочите голову и за-
маниваете читателя на легкое
заглавие?

Было бы, конечно, смешно
начинать сначала повесть об
этой любви. Автор и не пыта-
ется этого делать. Автор толь-
ко хочет вспомнить кое-какие
подробности из своей личной
жизни.

Это было в самый разгар, в
самый наивысший момент вы-
сокого чувства, когда автор с
некоей барышней уходили в
парк и до ночи там бродили. И,
слушая чириканье воробья –
или птички, похожей на воро-
бья - подолгу стояли непод-
вижно и тихо. И барышня спра-
шивала томно:

- А как вы думаете, о чем
чирикает этот воробей?

На что автор, человек гру-
бый и необразованный, обыч-
но отвечал:

- Жрать хочет, оттого и чи-
рикает...
8.

Да, читатель... Скорей бы,
как сон, прошли эти триста лет,
а там - заживем. И тогда не бу-
дем проводить аналогии меж-
ду пением с думской трибуны
Анатолия Чехоева и чирикань-
ем оголодавшего воробья.

Птички, в общем-то, беспо-
лезной...

Ну, а если этого не произой-
дет, тогда автор, с пустым и хо-
лодным сердцем, согласится
считать себя лишней фигурой
на фоне восходящей жизни.

Михаилу Зощенко
подражал

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

О ЧЕМ ЧИРИКАЛ ВОРОБЕЙ...
Почти сентиментальная повесть

ЗАСЕДАНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА

ГОВОРИМ «ИРАК» -
ПОДРАЗУМЕВАЕМ
«ЕВРО»

Диалог
на

телеэкране

ГРУЗИЯ – МОРСКАЯ

СТРАНА

Ия Чантладзе:
д ол гий
путь к
искусству

ЛИДЕР
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КТО В ЗАМКЕ КОРОЛЬ?

Война в Ираке практи-
чески подошла к концу.
Блистательный блицкриг –
хотя ни Джордж Буш, ни
Колин Пауэлл, ни Дональд
Рамсфельд не употребля-
ли этого термина и не обе-
щали молниеносного кон-
ца операции. Тем не менее
произошло именно это.
Все дальнейшее – сфор-
мирование нового прави-
тельства, восстановление
разрушенных инфра-
структур, создание граж-
данского общества, даже
выяснение судьбы Садда-
ма Хусейна и его окруже-
ния – следствия этого го-
ловокружительного успе-
ха. Который представляет
собой гораздо большее,
чем сокрушение дикта-
торского режима в Ираке.

Мир изменился после
этих событий. Мир неузна-
ваемо изменился, хотя из-
менения еще не лежат на
поверхности. Джордж
Буш и его команда реши-
тельно перечеркнули все
те «табу», которые на про-
тяжении последних деся-
тилетий сдерживали три-
умфальное шествие Со-
единенных Штатов к миро-
вому господству. И ниче-
го зазорного в этом терми-
не, опороченном нацистс-
ким словоблудием и со-
ветской пропагандистс-
кой риторикой нет. Это
лишь означает, что США
всерьез и надолго решили
избавить мир от многих
опасностей, включая ору-
жие массового поражения
и неукротимых и безот-
ветственных диктаторов.
Кто-то же должен был
взять на себя эту работу?

Иначе любой мало-мальс-
ки наглый «фаворит луны»
продолжал бы шантажи-
ровать демократические
страны, навязывать свою
волю и периодически взры-
вать общечеловеческую
безопасность.

Мир начал стремитель-
но меняться после 11 сен-
тября, но он окончательно
преобразился именно в
эти дни. Когда Соединен-
ные Штаты и Великобрита-
ния публично пренебрегли
лицемерными опасениями

и дешевой демогогией ру-
ководителей Франции и
Германии, ни во что не по-
ставили известный с со-
ветских времен козырь
России – право «вето» в
Совете Безопасности ООН
и вообще всю эту «гово-
рильню» ООН, состоящую
почти из 190 стран, нико-
го по сути не объединяю-
щую, не защищающую и
даже не представляющую.
То, что Россия с таким тре-
петным упорством цепля-
лась именно за свой пос-
ледний атрибут «великой»
державы – постоянный го-
лос в СБ ООН, особенно
понятно в свете после-
дних публикаций британ-
ской прессы. Выясняется,
что связи Москвы с Садда-
мом были куда более тес-
ными, чем это предполага-
лось, а роль ее спецслужб

более опасной и провока-
ционной, чем на это наде-
ялись на Западе. Все тот
же кэгэбешный советский
след, все те же изощрен-
ные формы передачи сек-
ретных сведений на фоне
заверений о «дружбе» и
«партнерстве».

Речь идет по сообщени-
ям Би-би-си о найденных
в Багдаде секретных мате-
риалах иракских спец-
служб, свидетельствую-
щих о передаче им соот-
ветственными службами
РФ секретных данных о
поставках вооружений
Саддаму, о переговорах
Тони Блэра с Сильвио Бер-

лускони и о многих дру-
гих тайнах. Самое непри-
ятное, что все это проис-
ходило тогда, когда Моск-
ва заявляла о своей соли-
дарности с Западом. Знал
ли Президент России о
«самодеятельности» сво-
их спецслужб? И было ли
это «самодеятельнос-
тью»? – Неудивительно,
что вскоре мы услышим о
новых разоблачениях
«руки Москвы» и о новых
сюрпризах для Дж.Буша,
Тони Блэра или Сильвио
Берлускони. И на наших
глазах «историческая
дружба» между Кремлем
и Белым домом вполне
может рухнуть. Погре-
бенная под обломками ан-
титеррористического со-
юза, под мусором ковар-
ства и предательства. Во
всяком случае, западные

масс-медиа предрекают
именно это.

Можно сколько угодно
говорить о многополяр-
ном мире – для Жака Ши-
рака это излюбленная
тема, но все стало ясным:
без согласия США, побе-
дителей в этой игре, ника-
кие международные те-
лодвижения успеха иметь
не будут. Ни в Азии, ни в
Европе, ни на Ближнем
Востоке.

Вне всяких сомнений,
отношения между партне-
рами по НАТО быстро при-
дут в норму: ведь все они
члены одного клуба, но вот
России, пожалуй, вход

туда будет заказан. На За-
паде к ней не зря относят-
ся с подозрением и безо
всяких симпатий, теперь,
в отношении нее, исчез-
нут и многие иллюзии.
Дружба с Саддамом и яв-
ное вероломство секрет-
ных служб это прояснили
как нельзя ярче.

Что касается Соединен-
ных Штатов, то они демон-
стрируют испытанную
модель освободительной
войны, может быть, чуть
наивную, учитывая поле
действий, но довольно ус-
пешную. Сейчас они стре-
мятся успокоить, накор-
мить и обустроить после-
саддамовский Ирак, дока-
зать остальному мусуль-
манскому миру, кстати,
не очень-то рвавшемуся
на помощь багдадскому
диктатору, что острие их

атак направлено вовсе не
на ислам. И  даже нажмут
с этой целью на своих дру-
зей в Израиле. Последние
шаги Вашингтона в на-
правлении создания Па-
лестинского государства
тому убедительное свиде-
тельство.

Вообще Америка, похо-
же, делает выводы из уро-
ков мировой истории: что
отличает настоящую госу-
дарственную мудрость?
Вот краткие примеры из
двух мировых войн. Вер-
сальский договор 1919
года, итог Первой миро-
вой войны служит иллюс-
трацией основного прин-

ципа дипломатии: мирное
урегулирование не будет
прочным, коль скоро в
нем не отражены интере-
сы безопасности как побе-
дившей, так и проиграв-
шей стороны. После Вто-
рой мировой войны уда-
лось в кратчайший срок
достигнуть того, что по-
верженные и Германия и
Япония стали союзника-
ми и партнерами запад-
ных победителей. А план
Маршалла накормил и
восстановил всю разру-
шенную Европу. Копнем
глубже. Почти два века на-
зад решения Венского
конгресса 1815 года – пос-
ле наполеоновских войн –
выдержали испытания
временем именно пото-
му, что победители избе-
жали соблазна унизить
побежденный Париж. Со-

юзники согласились, что
Франция по-прежнему
остается великой держа-
вой, обязательным компо-
нентом европейского ба-
ланса сил и содействова-
ли включению ее в систе-
му европейского согла-
сия. Почти на целых пол-
века. Напротив, Версаль-
ский договор приговорил
Германию к унизительно-
му амплуа изгоя, навязал
ей губительные репара-
ции и бросил в объятия
германского реваншизма:
были посеяны семена,
давшие всем известные
всходы – Гитлера и Вторую
мировую войну со всеми
ее «прелестями».

Похоже, американцы
сегодня применят испы-
танный способ – не бить
лежачего, не издеваться
над поверженным – вот
что отличает подлинную
государственную муд-
рость.

Основанную, впрочем,
на праве сильного. Что мы
и видели в ходе этой вой-
ны в Ираке.

И еще одно свидетель-
ство государственной
мудрости. Ее проявил Пре-
зидент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе, руководитель
маленькой страны, несо-
поставимой ни в каких от-
ношениях ни с Россией, ни
с Францией, ни с Германи-
ей. Он сразу же без колеба-
ний и каких-либо оговорок
занял твердую позицию
поддержки действий Аме-
рики, чем выгодно отличил-
ся от целого ряда европей-
ских лидеров, руководите-
лей стран гораздо более
крупного масштаба. И еще
раз подтвердил свою репу-
тацию мирового полити-
ческого деятеля. В новом
теперь уже мире.

ГОВОРИМ «ИРАК» - ПОДРАЗУМЕВАЕМ «ЕВРО»
В НАШЕМ МИРЕ, КТО НЕ СЕЕТ ДОЛЛАРЫ, ТОТ ПОЖИНАЕТ БУРИ

В ноябре 2000 года Багдад
решил продавать свою нефть
за евро. Ура-ура: хорошо для
Европы, хорошо для Ирака. И

Соединенные Штаты остались не у дел. Опасный прецедент.
В нашем мире, кто не сеет доллары, тот пожинает бури. И это
вы называете свободным рынком?

Война в Ираке - это война
не за нефть, а за контроль над
ее ценой. И, прежде всего за
то, чтобы продавалась нефть
по-прежнему за доллары, а не
за евро. Теперь Джордж Буш
пытается сделать на поле бра-
ни то, что ему не удалось сде-
лать на финансовом рынке. И
война эта является подтвер-
ждением не силы, а слабос-
ти. Отражением того момен-
та в истории, который пере-
живает сегодня американская
держава: непобедимая с во-
енной точки зрения, но при
этом с расшатавшейся валю-
той. Доллар уже не тот, что
прежде: появление на миро-
вой арене евро привело к
снижению конкурентоспо-
собности доллара, а заодно и
несколько подорвало саму
структурную основу однопо-
лярного мира.

Если подобные объяснения
вас не устраивают, прочтите
мнение американского ана-
литика У. Кларка: «Эта война
является превентивной по-
пыткой начать производить
нефть в объеме, значитель-
но превышающем квоты, ус-
тановленные ОПЕК. Благода-
ря этому будут существенно
снижены мировые цены на
нефть, а ОПЕК лишится конт-
роля над ними. Неоконсерва-
торы поставили перед собой
необыкновенно дерзкую ко-
нечную цель, но их намерения
необычайно просты: «война
против террора» - предлог
для завершения процесса по
установлению контроля над
решениями, принимаемыми
ОПЕК. Таким образом будут
предотвращены любые воз-
можные попытки установить
цены на нефть в евро».

В настоящее время 80 про-
центов международных тор-
говых сделок, 50 процентов
экспортных сделок и 60 про-
центов мирового валютного
запаса по-прежнему оценива-
ются в долларах. Привилегии,
унаследованные и получае-
мые с 1973 года Вашингтоном
со всего мира за то, что Со-
единенные Штаты гарантиру-
ют его финансовую стабиль-
ность. Это одна из самых креп-
ких основ империи, которая
начала понемногу дряхлеть. В
последнее время появилось
несколько вызывающих бес-
покойство симптомов: ком-
мерческий дефицит Соеди-
ненных Штатов приближает-
ся к пяти процентам валового
продукта, валютный дефицит
- к 60 процентам. А рост бюд-
жетного дефицита происхо-
дит с поразительной быстро-
той и является, среди прочих
причин, последствием мили-
таристской политики, прово-
димой администрацией Буша.
Все эти беды выпали на долю
американской экономики еще
до событий 11 сентября.

Аргентинская валюта пере-

жила страшную девальвацию и
не при столь печальном поло-
жении экономики, после чего
последовали очередные изме-
нения государственной струк-
туры. Но Соединенные Штаты
- не Аргентина: валюта США
является денежным эталоном
для всего мира, а армия США
выполняет функции мирового
жандарма. Вот главное исклю-
чение свободного рынка: соци-
ально-политический меха-
низм, именуемый Белым до-
мом, продолжает устанавли-
вать законы стоимости. В Ира-
ке Соединенные Штаты соби-
раются расправиться не с «ти-
раническим режимом правле-
ния Саддама Хусейна», а побо-
роть искушение - которое из-
за своей рентабельности ста-
новится с каждым разом все
более сильным - определить
евро в качестве валюты при
заключении нефтяных сделок.
И ни о какой биполярности -
равно как и о мире - речи не
идет. И у Буша есть на то свои
причины.

ЕВРО КАК РЕАЛЬНАЯ
УГРОЗА

Ирак никогда не являлся
для человечества угрозой, но
уж точно был «плохим приме-
ром». В ноябре 2000 года, ког-
да оставалось еще целых два
месяца до введения новой
валюты в обращение, Ирак от-
казался от использования
доллара как денежной едини-
цы для заключения сделок. К
тому времени прошло немно-
гим более года с момента
окончания войны в Косово -
первой военной операции
Соединенных Штатов, прове-
денной за рамками ООН. Вой-
на в Косово проходила по «ка-
налам» НАТО. И Европа в тот
момент промолчала и доро-
го заплатила за свое молча-
ние. Беспорядочные бомбар-
дировки территорий, находя-
щихся в какой-то тысяче ки-
лометров от Франкфурта,
где расположена штаб-квар-
тира Центрального Европей-
ского банка, всего лишь за
несколько недель привели к
падению евро на 15 процен-
тов от его первоначальной
стоимости. Что это? Первое
предупреждение?

Возможно. Но оно не при-
несло желаемых результатов:
еще две страны, которые
вместе с Ираком составляют
так называемую «ось зла» так
же решили отказаться от дол-
лара. Через девять месяцев
после того, как Пентагон на-
целился на Северную Корею,
а война в Ираке была уже де-
лом решенным, Пхеньян сде-
лал выбор в пользу евро.
Иран предпочел идти немно-
го медленнее. В настоящий
момент часть внешнеторго-
вых сделок этой страны зак-
лючается в евро, кроме того,
Тегеран перевел в новую ев-

ропейскую валюту и опреде-
ленный процент валютных
запасов страны. А через неко-
торое время планируется
введение новых мер, кото-
рые пугают Вашингтон боль-
ше всего: продажа нефти за
евро. Оправданно и законно,
но очень рискованно: сегод-
няшнюю дедолларизацию
можно сравнить с проводив-
шимися в прежние времена
национализациями.

И все же копить евро край-

не привлекательно. Лишь в
2002 году европейская валю-
та выросла по сравнению с
долларом на 17 процентов.
Благодаря подобному скачку,
Ирак получил больше
средств для закупки продо-
вольствия. Бразилия, Китай,
Куба, Россия и Венесуэла так
же решили сделать шаг в
этом направлении. И дорого
за свое решение поплати-
лись: их обвинили в произ-
водстве химического оружия,
в существовании диктаторс-
ких режимов правления, кор-
румпированной бюрократии,
и так далее. В Венесуэле даже
было поддержано проведе-
ние провалившегося государ-
ственного переворота, на-
правленного на свержение
избранного демократическим
путем правительства. «Кто не
с нами, тот против нас». Пла-
та за «неверность» является
следствием войны против
терроризма.

ОДНОПОЛЯРНОСТЬ
VS. БИПОЛЯРНОСТЬ

Вашингтон нисколько не
беспокоит националистская
направленность политики
президента Венесуэлы Уго
Чавеса. Спокоен Вашингтон и
за венесуэльскую нефть.
Чтобы выжить четвертый в
мире производитель нефти и
второй по значимости по-
ставщик Соединенных Шта-
тов должен свою нефть про-
давать: продажа нефти дает
70 процентов поступлений в
государственную казну Вене-

суэлы. А Вашингтон всегда
был хорошим клиентом. И,
возможно, именно поэтому
Белый дом не может про-
стить Чавесу поддержание
ревальвации, проведенной в
ОПЕК: это уже был намек на
настоящую «неверность». На-
чиная с этого момента, цены
на нефть «вышли» из-под
контроля. Более того, если
дела пойдут так и дальше,
Соединенным Штатам при-
дется оплачивать «неконтро-

лируемые» цены в
евро. «Шок и трепет».

Если подобные ут-
верждения кажутся
вам неубедительными,
обратите внимания на
слова, сказанные гла-
вой аналитического
департамента ОПЕК
Джавадом Ярджани в
прошлом году в Мад-
риде. «Если евро удас-
тся потеснить доллар с
его позиций, это в пер-
вую очередь отразится
на том, в какой валюте
будут заключаться
сделки по продаже не-
фти. Если это произой-
дет, то, возможно, по-
явится система, при ко-
торой больше стран
смогут получать выго-
ду на протяжении бо-
лее длительного пери-
ода времени. Вполне
вероятно, что по мере
роста интеграции евро-
пейских стран, подоб-
ная картина станет ре-
альностью. Время на их

стороне. Я желаю евро боль-
ших успехов». Вместе с тем
существует много указаний,
что в тот же самый момент
Вашингтон уже планировал

свое нападение на Ирак.
Эксперты полагают, что ко-

тировка природных ресурсов
и сырья в европейской валю-
те - всего лишь вопрос вре-
мени. Валютную биполяр-
ность можно задержать, но не
предотвратить: такова про-
стая экономическая логика.
Кроме того, прецеденты по-
добной ситуации уже были:
евро 2003 года по отношению
к доллару - это то же самое,
что доллар образца «до 1973
года» по отношению к фунту
стерлингов. Потеря валютной
гегемонии не обязательно
должна происходить резко.

Тем не менее, существует
одно обстоятельство, вызы-
вающее крайнее беспокой-
ство Вашингтона - страх пе-
ред тем, что ОПЕК вместо
того, чтобы вести расчеты и в
евро, и в долларах - как было
бы логично - решит заключать
сделки исключительно в
евро.

И вот тогда доллар может
действительно рухнуть. По
мнению некоторых экспер-
тов, американской валюте
грозит девальвация, сходная
с той, что произошла в трид-
цатые годы. Над мировой эко-
номикой нависнет угроза от-
ката назад. Настоящий апока-
липсис. Возможный, но мало-
вероятный. Удар по однопо-
лярной валюте могли бы на-
нести некоторые страны-чле-
ны ОПЕК - Венесуэла, Иран
или Саудовская Аравия - ко-
торые из-за враждебности
американцев затаили на Со-
единенные Штаты злобу. При
объединении евро и ОПЕК
имперская гегемония будет
висеть на одном волоске. Но
Вашингтон прячет в рукаве
свою козырную карту: воен-
ное превосходство. По мне-
нию Джорджа Буша - жизнен-
но важный фактор.

«ДРУЖЕСТВЕННЫЙ
ОГОНЬ» НА ВНУТРЕННЕМ

ФРОНТЕ
Нередко забывают, что в

борьбе за мировое господ-
ство есть еще и внутренний
фронт. Начиная с середины
восьмидесятых годов, в Со-
единенных Штатах идет не
просто борьба между респуб-
ликанцами и демократами.
Это борьба за выбор одного
из двух путей развития капи-

тализма: вверх или вниз. Пер-
вый из них, проповедуемый
демократами, делает ставку
на обновляемые источники
энергии, динамичное и пре-
образующее развитие техно-
логии. Клонирование. Основ-
ные направления: вычисли-
тельная техника, биотехноло-
гия и генная инженерия. Вы-
сокая оценка, использование
и циркуляция интеллектуаль-
ного капитала. America on line.

В оппозиции к демократам
- республиканцы. Экономика,
в основе которой лежат ис-
черпаемые природные ресур-
сы, такие как нефть. Прино-

сящие большую прибыль, но
при этом требующие значи-
тельных вложений в техноло-
гию добычи и производства.
Единственная допустимая
конкурентная борьба - лишь
та, что проходит внутри сис-
темы (in). Та, что идет извне -
подавляется (out). God Bless
America. Но даже Богу необ-
ходим набор определенных
инструментов: социально-по-
литический механизм, спо-
собный создать военный ап-
парат - разрушитель - гаран-
тирующий успешное прове-
дение стабилизирующих опе-
раций - восстановительных -
на службе у промышленного
и финансового капитала. Чи-
кагская школа.

Оба течения друг от друга
не изолированы, и борьбу меж-
ду ними можно назвать ожес-
точенной. Современному ка-
питалу больше нравится интег-
рация: он предпочитает де-
литься, а не делить. Он призна-
ет биполярность. Он настоль-
ко гибок, что готов стать вза-
имно дополняющим: всевоз-
можные передатчики и микро-
бы могут быть как оружием
массового поражения, так и
средствами управления эконо-
мического развития. Но оказы-
вается, что ни нефть, ни ору-
жие не являются темами для
обсуждения. Делиться и тем и
другим равносильно краху са-
мой архаичной системы капи-
тала. И потому, если вы хотите
лучше понять причины этой
иракской войны, там, где гово-
рят «Соединенные Штаты» -
нужно подразумевать «респуб-
ликанцы». Где пишут «Ирак» -
там следует читать «евро». Ре-
зультаты покажутся вам про-
сто поразительными.

РАСКОЛ В ОПЕК
Организация стран-экспор-

теров нефти (ОПЕК) - стала
одним из тех международных
институтов, что вызывают
крайнее беспокойство у Со-
единенных Штатов. И это не
случайно: страны ОПЕК конт-
ролируют более 70 процентов
мировых запасов нефти. Бла-
годаря чему устанавливают
объемы производства черно-
го золота, и, как следствие,
цены на него на международ-
ном рынке. С самого момен-
та своего основания в 1960
году - и, кстати, именно в Баг-
даде - ОПЕК оказывает суще-
ственное влияние на миро-
вую экономику.

Вашингтону ОПЕК никогда
не нравилась. И сегодня, воо-
ружившись лозунгом «борьба
против террора», Буш решил
внести разлад между страна-
ми-членами, действуя извне
(то есть, потворствуя росту
производства нефти в стра-
нах, не входящих в ОПЕК) и
изнутри (то есть, захватив
Ирак - одно из государств-ос-
нователей организации). Чле-
ны ОПЕК так и не смогли прий-
ти к единому мнению ни от-
носительно захвата Ирака, ни
относительно послевоенного
периода. Каждая из стран
организации придерживается
собственной позиции.

В БАГДАД ВОШЛИ СИЛЫ
ЭМИГРАНТСКОГО ОПОЛЧЕНИЯ

В Багдад прибыли 120 бойцов созданного по инициати-
ве США ополчения «Свободные силы Ирака» (FIF), сооб-
щает Reuters. Прибывший отряд называет себя «Багдадс-
кой бригадой». Предполагается, что он вместе с американ-
скими военными будет патрулировать город и оказывать
помощь при различного рода операциях.

Бойцы в течение не-
скольких месяцев про-
ходили подготовку на
базе Тасар в Венгрии под
руководством амери-
канских инструкторов.
Как отмечает коррес-
пондент CNN, жители
Багдада настороженно
отнеслись к появлению

отряда FIF, несмотря на то, что в южных районах Ирака
население с энтузиазмом приветствовало их. Отряды
FIF были набраны американцами в Иране, Сирии и Ли-
ване из числа бежавших из Ирака шиитов, суннитов и
курдов для поддержки главы «Иракского националь-
ного конгресса» Ахмеда Чалаби, которого США хотели
бы видеть в качестве нового лидера Ирака. Численность
войск FIF составляет около 800 человек.

МОРСКИЕ ПЕХОТИНЦЫ
ОТОБРАЛИ У МАРОДЕРОВ
МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ

Американские морские пехотинцы, патрулирующие рай-
он иракского Национального банка, поймали грабителей,
укравших 3,6 миллиона долларов. Этот эпизод пока стал
самой успешной полицейской операцией армии США в
Ираке, передает агентство Associated Press.

В то же время американцы
решили не вмешиваться, ког-
да сотни мародеров ворвались
в крупнейший багдадский про-
довольственный склад. Иракцы
нагрузили мешками с сахаром,
чаем и мукой автомобили и
двухэтажный автобус. Пример-
но в полутора километрах от
склада находились американс-
кие солдаты на бронетранспор-
тере, однако они никак не отреагировали на грабежи.
Патрули морской пехоты пытаются обеспечить поря-
док в больницах и на других ключевых объектах в Баг-
даде. Американцы также намерены обеспечить различ-
ные городские службы экстренной помощи сотовой
связью, пока телефонные сети не восстановлены. Иног-
да в патрулировании улиц вместе с солдатами прини-
мают участие отряды иракских полицейских. Напомним,
первые совместные патрули вышли на улицы Багдада в
понедельник. Тогда возобновили работу несколько со-
тен полицейских. В американском военном командо-
вании заявили, что в целом число грабежей и поджо-
гов в городе снижается.

ПЕРЕГОВОРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ
ПРИНЯТИЕМ ПЛАНА

ВОССТАНОВЛЕНИЯ СТРАНЫ

На завершившейся во вторник первой встрече иракс-
ких политических и духовных лидеров, а также предста-
вителей США и Великобритании был принят план восста-
новления Ирака после развала режима Хусейна, сообща-
ет британский телеканал Sky News.

По данным журнали-
стов, план включает в
себя тринадцать пунк-
тов. Подробное его об-
суждение продолжится
на следующей встрече,
назначенной на пятницу.
Пока же делегаты высту-
пили с заявлением, в
котором говорится, что
будущее иракское пра-
вительство должно быть

демократическим, лидер страны не должен быть на-
значен извне, а партия «Баас», лидером которой был
Саддам Хусейн, должна быть запрещена. Для избрания
временной администрации Ирака планируется скорей-
ший созыв национальной конференции. Как ожидает-
ся, администрация сможет начать работу в срок от трех
до шести месяцев. Как уже сообщалось, одновремен-
но со встречей в расположенной неподалеку Насирии
прошла многотысячная демонстрация, участники кото-
рой выступили против участия США в процессе поли-
тического устройства Ирака. В ответ посланник Белого
дома Залмай Халилзад заявил, что Америка «абсолют-
но не заинтересована в управлении Ираком».

ПЕРЕГОВОРЫ США И СЕВЕРНОЙ
КОРЕИ ПРОЙДУТ В ПЕКИНЕ

Джордж Буш одобрил план начала переговоров США и
Северной Кореи, задача которых - поиск способов разре-
шения кризиса, возникшего после выхода официального
Пхеньяна из Договора о нераспространении ядерного ору-
жия, сообщает Reuters.

Переговоры начнутся не
раньше следующей недели и
будут проходить в столице Ки-
тая. Официальные лица из Бе-
лого дома уже подтвердили,
что Китай согласился высту-
пить полноценным участником
переговоров. По сообщению
газеты New York Times, высо-
копоставленный американский
чиновник охарактеризовал
cогласие Китая на участие в них
как прорыв. Напомним, что неделю назад Совет Безо-
пасности ООН отказался жестко осудить Северную Ко-
рею за выход из Договора о нераспространении ядер-
ного оружия, как на этом настаивали США.

ООН НЕ ПРИЗНАЛА НАРУШЕНИЯ
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА В ЧЕЧНЕ

Комиссия ООН по правам человека отклонила проект
резолюции по Чечне, осуждающий действия российских
федеральных сил в республике. Этот документ был вне-
сен Евросоюзом при поддержке США и стран-кандидатов
на вступление в ЕС.

Резолюцию поддержали 15 стран, против проголосо-
вала 21 делегация, 17 государств воздержались, переда-
ет агентство ИТАР-ТАСС. На сессии в Женеве с крити-
кой предложенного проекта, помимо российской деле-
гации, выступили Китай, Индия, Куба, Сирия и Ливия.
Представители этих стран заявили о начавшихся поло-
жительных изменениях в Чечне, упомянув, в частности,
прошедший 23 марта референдум по конституции рес-
публики. В прошлом году проект резолюции по Чечне, в
котором Россия осуждалась за «неоправданное приме-
нение силы в отношении мирного населения», также не
был принят ООН. Тогда резолюцию отклонили 16 голо-
сами против 15 при 22 воздержавшихся.





 

Н о в о с т иЗАЩИТА И РАЗВИТИЕ ГОСУДАРСТВННОГО ЯЗЫКА –
ДОЛГ ВСЕХ ПОКОЛЕНИЙ

Вчера состоялось оче-
редное заседание прави-
тельства под председатель-
ством Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе.

Правительство рассмот-
рело и одобрило информа-
цию о работе Постоянно
действующей государ-
ственной комиссии госу-
дарственного языка при
Президенте Грузии. Её пред-
ставила заместитель пред-
седателя этой комиссии,
член-корреспондент Акаде-
мии наук Грузии, профес-
сор Гуча Кварацхелия. То,
что этот вопрос был первым
в повестке дня, вполне зако-
номерно - накануне, 14 ап-
реля, в Грузии отмечался
День грузинского языка. Его
учреждение связано с важ-
ным событием. Именно в
этот день грузинский народ
и тогдашние власти возвы-
сили голос в защиту родно-
го языка и добились цели. А
теперь, когда у грузинского
языка статус государствен-
ного, предстоит решение
ещё более важных задач по
его развитию и защите. Как
говорилось на заседании,
ещё раньше Арнольд Чико-
бава писал: “Разве не было
бы естественным отмечать
День грузинского языка,
без которого не звонили бы
колокола Руставели, Ильи
Чавчавадзе, Важа Пшавела,
Акакия Церетели? В этот
день мы подводили бы ито-
ги тому, что сделано в науч-
но-исследовательских и на-
учно-педагогических учреж-
дениях республики для ис-
следований в области гру-
зинского языка,.. норм ли-
тературного языка в Госу-
дарственной комиссии,
внедрения норм на радио и
телевидении…”

О том, насколько боль-
шое значение придаётся у
нас развитию государ-
ственного языка, свиде-
тельствует хотя бы то, что
принять участие в рас-
смотрении этого вопроса

пришли на заседание пра-
вительства известные
учёные, поэты, члены пар-
ламента, представители
общественности. Каждый
из них выдвинул увиден-
ную им и продуманную
проблему и указал  пути её
решения.

Говорилось также, что
следует бережно относить-
ся к языку на всех уровнях
и, прежде всего, на уровне
верховной власти. Напри-
мер, режет ухо, когда во вре-
мя горячих дебатов в выс-
шем законодательном орга-
не кто-то из участников об-
ращается к коллегам и те-
лезрителям на неграмот-
ном грузинском языке. Сло-
вом, пока в парламенте не
научатся грамотно гово-
рить, проблема государ-
ственного языка останется
нерешённой.

Какой бы тяжёлой и слож-
ной ни была наша история,
на всех её этапах вопрос чи-
стоты и функционирования
грузинского языка был пред-
метом интереса и заботы
передовой части общества,
поскольку язык считался
тогда и считается сейчас
важнейшим завоеванием
национальной культуры.
Обретение нашей страной
независимости и происхо-
дящие в общественной
жизни процессы выдвинули
перед Постоянно действую-
щей государственной ко-
миссией государственного
языка вопросы, связанные
с нормализацией и полно-
ценным функционировани-
ем грузинского литератур-
ного языка с большей акту-
альностью и в новых аспек-
тах, проблемы научного и
практического обеспечения
защиты статуса государ-
ственного языка.

Сейчас в повестке дня –
преподавание грузинского
языка негрузинскому насе-
лению, чтобы все наши со-
отечественники, независи-
мо от национальной принад-

лежности, могли наравне
принимать участие в реше-
нии государственных и об-
щественных проблем. В
связи с этим возникают до-
полнительные проблемы,
связанные с обеспечением
соответствующих школ не-
обходимыми учебниками и
кадрами преподавателей.
Как отметил в своем докла-
де председатель Государ-
ственной палаты языка Гру-
зии Леван Гвинджилия, ра-
бота в этом направлении
все более расширяется, но
одним энтузиазмом делу не
помочь. Необходима и соот-
ветствующая финансовая
поддержка.

В ходе обсуждения этого
вопроса Президент Эдуард
Шеварднадзе отметил, что
защита и развитие государ-
ственного языка – долг всех
поколений. Сейчас задачу
решает наше поколение.
Нам не избежать сложней-
ших процессов формиро-
вания основ нового мира,
поэтому мы должны успеш-
но справиться с этим де-
лом. Было время, когда
даже молиться запрещали
на грузинском языке. Одна-
ко народ все-таки не утра-
тил своего языка. Сейчас
преподавание государ-
ственного языка негрузинс-
кому населению приобрело
особое значение. Прово-

дится соответ-
ствующая рабо-
та, но от нас
требуется боль-
шая осторож-
ность, чтобы
вольно или не-
вольно не при-
чинить вреда
родному языку
этого населе-
ния.

Эдуард Ше-
варднадзе поло-
жительно оце-
нил функциони-
рование филиа-
лов высших
учебных заведе-
ний в Месхет-
Джавахети и
Квемо Картли.
Такой подход к
вопросу, отме-
тил он, должен
о б е с п е ч и т ь
единство и еди-
нодушие нашего
общества. Пре-
зидент обратил
внимание руко-
водителей науч-
ных учрежде-
ний и на про-

блему, связанную с изуче-
нием и развитием абхазс-
кого и осетинского языков.
Это, заявил Президент, дол-
жно способствовать и уре-
гулированию конфликтов.

При формировании
бюджета в дальнейшем
обязательно следует пре-
дусмотреть этот приоритет-
ный, с точки зрения госу-
дарственной политики, воп-
рос, издание учебников и их
безвозмездную передачу
азербайджанским и армян-
ским школам.

На заседании были рас-
смотрены и одобрены пред-
ставленные министром юс-
тиции Роландом Гилигашви-
ли законопроекты “О внесе-
нии дополнения в Уголов-
ный кодекс Грузии” и “О вне-
сении изменений в Кодекс
административных право-
нарушений Грузии”. Законо-
проекты подготовлены в со-
ответствии с Распоряжени-
ем Президента Грузии “О
выявленных в 1995-2000 го-
дах в использовании едино-
го земельного фонда Грузии
нарушениях и мероприяти-
ях по их искоренению” от 22
июня 2002 года.

Была рассмотрена и
одобрена информация о
ходе  выполнения Распоря-
жения Президента Грузии
“О мероприятиях по про-
грамме, осуществляемой

при поддержке Междуна-
родного валютного фонда”
от 21 марта 2003 года, кото-
рую представил замести-
тель Государственного ми-
нистра Гия Исакадзе. Он от-
метил, что сформулирован-
ные Международным ва-
лютным фондом рекомен-
дации в основном выполне-
ны, хотя решение некото-
рых вопросов затягивается
по непонятным причинам. В
связи с этим Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе потребовал
расследовать причины за-
тягивания принятия соот-
ветствующих решений и
строго наказать виновных.

Президент поддержал
это предложение. Он отме-
тил необходимость ускоре-
ния рассмотрения соответ-
ствующих законопроектов в
парламенте. Говорилось
также о проблемах энерге-
тики. Сейчас самое акту-
альное решить проблему
оплаты стоимости потреб-
ляемой электроэнергии.
Здесь недопустим либера-
лизм. Тот, кто не платит, не
должен получать электро-
энергию.

Довольно остро прошло
рассмотрение последнего
вопроса повестки дня, кото-
рый касался выполнения
плана первого квартала Го-
сударственного бюджета
2003 года. По этому вопро-
су выступили министр фи-
нансов Мириан Гогиашвили
и председатель Налогового
департамента Иасе Зау-
ташвили. Откровенно гово-
ря, у нас все же не было на-
дежды, что этот план будет
выполнен, поэтому с осо-
бым удовлетворением на
заседании было восприня-
то заявление Мириана Гоги-

ашвили, что план, факти-
чески, выполнен. Во всяком
случае, несмотря на слож-
нейшую ситуацию, в этом
году в бюджет мобилизова-
но на 42 миллиона лари
больше, чем за соответ-
ствующий период прошло-
го года. Однако как ми-
нистр, так и председатель
департамента перенесли
основной акцент на задачи,
решение которых, по их
мнению, обеспечит неук-
лонное выполнение бюдже-
та. А вообще рассмотрение
вопроса воочию показало,
что мы уже усвоили истину:
требовательность, причем
строжайшая, - неотъемле-
мый атрибут демократи-
ческого общества. Без это-

го говорить о каком-либо
прогрессе все равно, что то-
лочь воду в ступе. Поэтому
обсуждение было особенно
острым, принципиальным и
в то же время конструктив-
ным.

Президент Эдуард Ше-
варднадзе приветствовал
инициативу Министерства
финансов назвать конкрет-
но злостных неплательщи-
ков. По его мнению, в буду-
щем следует утвердить та-
кую практику, она обяза-
тельно даст желаемый ре-
зультат. Эдуард Шевард-
надзе потребовал от Госу-
дарственного министра и
министра финансов довес-
ти до конца формирование
структуры Министерства
финансов. Следует уско-
рить работу по внесению в
Налоговый кодекс измене-
ний, которые предусматри-
вают его либерализацию и
сокращение количества на-
логов. Что касается непла-
тельщиков, то с ними надо
вести принципиальную
борьбу. В этом направле-
нии довольно большую ра-
боту проделали разные ве-
домства, особенно Мини-
стерство внутренних дел.
Мы должны сформировать
наши взгляды в связи с уси-
лением борьбы с преступ-
ностью, особенно в сфере
экономики.

Президент высказал серь-
езные замечания в отноше-
нии судов, некоторые судьи
допускают серьезные нару-
шения. Он высказал обеспо-
коенность в связи с Аджари-
ей, отметил, что трудно гово-
рить на эту тему, но непонят-
но почему из этого региона
не должны поступать суммы
в бюджет, когда центральные
власти с честью выполняют

свой долг. А ведь в своё вре-
мя именно для этого регио-
на были введены большие
льготы. На этом фоне Прези-
дент считает неприемлемым
введение свободной эконо-
мической зоны в Аджарии,
поскольку, заявил он, там бу-
дет происходить отмывание
“грязных” денег, находящих-
ся в обороте. Необходимо
разработать законодатель-
ство о разграничении полно-
мочий между центром и ав-
тономией. Все должны
знать, что власти Грузии осо-
бо относятся к автономиям
и впредь останутся на этой
позиции.

Тенгиз
ГРИГАЛАШВИЛИ

Сакинформи

Как заявил журналистам заместитель секрета-
ря Совета безопасности Джемал Гахокидзе, в бли-
жайшие дни план будет представлен Президенту
Грузии Эдуарду Шеварднадзе для утверждения. Он
заявил также, что планом предусмотрено форми-
рование в Тбилиси нового государственного орга-
на, работа которого будет направлена на восстанов-
ление территориальной целостности Грузии.

По заявлению секретаря Совета безопасности,
новую государственную структуру предположитель-
но возглавит Президент Грузии.

Встречи проходили за закрытыми дверями и осо-
бое внимание на них было уделено сложившейся
сегодня в Грузии обстановке, в частности, полити-
ческой ситуации в парламенте, избирательному за-
конодательству, экономической обстановке, бюд-
жетным процессам, территориальной целостности
страны, религиозной терпимости и толерантности.

ВСТРЕЧИ В ПАРЛАМЕНТЕ

16 апреля находящийся в Грузии с неофициальным
визитом член Комитета Совета Европы по мониторин-
гу Тэрри Дэвис встретился с председателем Парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе и вице-спикером парла-
мента Георгием Церетели.

ПЛАН БУДЕТ
ПРЕДСТАВЛЕН ПРЕЗИДЕНТУ

Совет Национальной безопасности Грузии разра-
ботал план урегулирования конфликта в Абхазии
мирным путем.

-Мой визит неофициальный и, приехав в Грузию,
я ещё раз воспользовался возможностью встретить-
ся со старыми друзьями, - отметил Тэрри Дэвис на
состоявшемся в заключение встречи брифинге.

Как заявил руководитель внешнеполитического
ведомства Ираклий Менагаришвили, на встрече
стороны рассмотрели сложившуюся на Южном Кав-
казе обстановку, проблематику грузино-российских
отношений и вопросы, связанные с докладом о Гру-
зии, который подготавливает группа мониторинга
Совета Европы.

Ираклий Менагаришвили сказал, что сейчас
преждевременно делать определённые прогнозы и
отметил, что Грузии пока не угрожает опасность ис-
ключения из Совета Европы.

Окончательный вариант доклада будет известен
после визита в Грузию в июне второй миссии Сове-
та Европы.

ГРУЗИИ НЕ УГРОЖАЕТ
ОПАСНОСТЬ ИСКЛЮЧЕНИЯ

ИЗ СОВЕТА ЕВРОПЫ

16 апреля министр иностранных дел Грузии Ирак-
лий Менагаришвили принял политического доклад-
чика Парламентской Ассамблеи Совета Европы Тэр-
ри Дэвиса.

Это предложение связано с началом работ по ре-
конструкции ИнгуриГЭС в соответствии с проектом
Евробанка. Как заявил журналистам командующий
грузинскими миротворческими силами в зоне кон-
фликта Валерий Джапаридзе, Грузия официально
заявит об отказе принять это предложение россий-
ской стороны на четырехсторонней встрече в Чубур-
хинджи 17 апреля. Он отметил, что у грузинской сто-
роны достаточно сил, чтобы самостоятельно обес-
печить безопасность этого объекта.

ГРУЗИНСКАЯ СТОРОНА
САМА ОБЕСПЕЧИТ

БЕЗОПАСНОСТЬ ОБЪЕКТА

Дислоцированные в зоне конфликта в Абхазии рос-
сийские миротворцы предложили грузинской сторо-
не план увеличения своего контингента на ИнгуриГЭС.

16 апреля 2003 года
Государственной Ду-
мой Российской Феде-
рации было принято за-
явление «О Соглашении
о сотрудничестве в
сфере обороны между
правительствами Гру-
зии и США», в соответ-
ствии с которым край-
не негативно оценено
сотрудничество Грузии
и США в сфере оборо-
ны.

Вызывает недоуме-
ние неадекватность ре-
акции Государственной
Думы Российской Феде-
рации на шаги соседне-
го суверенного государ-
ства по развитию воен-
ного сотрудничества с
государством-союзни-
ком по антитеррорис-
тической коалиции.

Попытка усмотреть в
Соглашении «О сотруд-
ничестве в сфере обо-
роны между правитель-
ствами Грузии и США»

ЗАЯВЛЕНИЕ
МИНИСТЕРСТВА

ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ГРУЗИИ
угрозу безопасности и
стратегических интере-
сов Российской Федера-
ции лишены всяких осно-
ваний.

Увязка данного Согла-
шения с якобы существу-
ющими нарушениями
требований ДОВСЕ со
стороны Грузии не выдер-
живает никакой критики.
Касательно необходимос-
ти скорейшей ратифика-
ции адаптированного
ДОВСЕ, хочется еще раз
напомнить принципи-
альную позицию по дан-
ному вопросу не только
Грузии, но и большинства
государств-участников
ДОВСЕ, что ратификация
возможна при полном
выполнении Стамбульс-
ких договоренностей, не-
выполнение которых рос-
сийской стороной и явля-
ется единственным пре-
пятствием вступлению в
силу адаптированного
ДОВСЕ.

Не может не вызвать
озабоченность грузин-
ской стороны, что в За-
явлении Госдумы РФ
ясно прослеживается
попытка использовать
нынешнюю сложную
международную обста-
новку с целью полити-
ческого давления на Гру-
зию и демонстратив-
ной поддержки сепара-
тистских режимов в
Цхинвальском регионе
и Абхазии, Грузия.

МИД Грузии расцени-
вает Заявление Госду-
мы Российской Феде-
рации как попытку
вмешательства во
внутренние дела Гру-
зии, что может повлечь
за собой лишь урон
процессу нормализа-
ции грузино-российс-
ких отношений, наме-
тившихся в последнее
время.

Тбилиси,
16 апреля 2003 года

Состоялась пресс-кон-
ференция по случаю подпи-
сания Рамочного договора
между Министерством тру-
да, здравоохранения и со-
циальной защиты Грузии и
Министерством здравоох-
ранения Российской Феде-
рации.

В состав делегации из
России, возглавляемой
министром Юрием Шев-
ченко, входили светила ми-
ровой медицины – акаде-
мики Евгений Чазов, Рэм
Петров, Лео Бокерия и Ни-
колай Палеев.

Приветствуя гостей, ми-
нистр  Амиран Гамкрелид-
зе отметил, что подписание
нового договора – важней-
ший шаг в расширении и
укреплении деловых связей
между двумя странами в
области здравоохранения.
Это соглашение предус-
матривает обмен опытом,
делегациями, информаци-
ями, оказание помощи в
успешной реализации про-
водимых в системе ре-
форм, обеспечение населе-
ния высококачественным
медицинским обслужива-
нием, оптимизацию меди-
цинских учреждений, осу-
ществление программ по

Пресс -конференция

ПОДПИСАН ВАЖНЫЙ ДОГОВОР
борьбе с туберкулезом,
пневмонией, СПИДом, вне-
дрение новейших разрабо-
ток и т.д.

Оба министра – Амиран
Гамкрелидзе и Юрий Шев-
ченко говорили о том, что
проводимые в сфере здра-
воохранения реформы яв-
ляются весьма сложным
процессом, требуют реше-
ния множества проблем, их
положительные результаты
скажутся лишь через не-
сколько лет. В реформиро-
вании системы особая роль
отводится расширению го-
сударственных программ
дополнительного медицин-
ского  обслуживания насе-
ления сельских регионов,
модернизации системы
финансирования здравоох-
ранения, реконструкции
действующих медицинских
учреждений, привлечению
иностранных инвестиций,
улучшению эпидемиологи-
ческих ситуаций.

Министр Юрий Шевчен-
ко особо подчеркнул, что
здравоохранение Грузии на
верном пути развития.

Гости ответили на много-
численные вопросы журна-
листов.

На пресс-конференции

присутствовали чрезвы-
чайные и полномочные по-
слы России в Грузии Влади-
мир Чхиквишвили и Грузии
в России Зураб Абашидзе.

Как бы подытоживая итоги
пресс-конференции, вот что
в интервью с нами сказал ака-
демик Евгений Чазов:

- Сегодняшняя встреча и
заключение важного догово-
ра в сфере здравоохранения
еще раз показали, что ника-
кие политические препоны
не могут помешать дружбе
двух народов – грузинского и
русского. Новое соглашение
будет способствовать вос-
становлению и укреплению
исторически существующе-
го тесного сотрудничества
двух стран, оно – один из
шагов на пути подготовки все-
объемлющего договора меж-
ду Грузией и Россией.

В наших взаимоотноше-
ниях мы должны особое вни-
мание уделять новым техно-
логиям, повышению квали-
фикации, обмену студента-
ми, оказанию друг другу по-
мощи. Я был безмерно рад
встрече в Тбилиси с моими
бывшими учениками.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

ГЛАВНЫЙ ВОЕННЫЙ
НАБЛЮДАТЕЛЬ МИССИИ

ООН УДОВЛЕТВОРЕН
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕМ
С КОМАНДОВАНИЕМ

МИРОТВОРЧЕСКИХ СИЛ

«Я постоянно нахожусь в контакте с командующим
КСПМ генералом Александром Евтеевым, а командиры
секторов ООН не менее тесно контактируют с командира-
ми Северной и Южной оперативных групп миротворчес-
ких сил», - заявил он журналистам 16 апреля  в Сухуми.

К.Ахмед позитивно оценил и совместное патру-
лирование Миссией ООН и российскими мирот-
ворцами Кодорского ущелья, обстановку в котором
в настоящее время он назвал спокойной. По его сло-
вам, «относительно спокойной» является и общая
ситуация в зоне конфликта, хотя «отмечается кри-
минальная активность в Гальском районе».

Сакинформи

Главный военный наблюдатель Миссии ООН в Абха-
зии Кази Ашфак Ахмед высоко оценил уровень вза-
имодействия Миссии с командованием Коллектив-
ных сил по поддержанию мира /КСПМ/ в зоне грузи-
но-абхазского конфликта.

По данным, полученным из этих районов Западной
Грузии, в результате пожара сгорело более 150 гекта-
ров чайных плантаций. О причинах пожара пока ниче-
го неизвестно, но сообщается о том, что из-за сильно-
го ветра огонь перекинулся на проходящие над этими
селами высоковольтные линии электропередачи. В
результате выведен из строя ряд опорных столбов вы-
соковольтных линий электропередачи, и в несколько
сел прекращена подача электроэнергии. Пожар угро-
жает перекинуться и на находящиеся недалеко от чай-
ных плантаций дома местных жителей, которые при-
нимают меры для ликвидации очага пожара.

Соб.инф.

ПОЖАР НА ЧАЙНЫХ ПЛАНТАЦИЯХ

В селе Лесичине Чхороцкусского района и в селе
Накипу Цаленджихского района Грузии вчера возник-
ли пожары на чайных плантациях.



 

 

Телевидение

Ее называют одной из
самых интересных веду-
щих отечественного теле-
видения.

Живой, многообразный
эфир.

Умение вывести респон-
дента на интересный, от-
кровенный разговор - все
это на телеканале «Ибе-
рия», в программах Любы
ЭЛИАШВИЛИ «Диалог»

- Что определило выбор
вами профессии?

- Дело в том, что вначале
я хотела стать психологом.
Поступила в университет
на факультет философии и
психологии, по специально-
сти общая психология.
Найти работу было доста-
точно сложно, потому что
психологов  тогда было
мало и нас особенно не жа-
ловали. Нужно было что-то
делать, и я пришла на Цен-
тральное телевидение, на
радио. Больше потому, что
там работала моя при-
ятельница. И начала рабо-
тать внештатным коррес-
пондентом в русской ре-
дакции. Скоро выяснилось,
что я могу работать много
больше, и постепенно ста-
ла сотрудничать и в грузин-

ЛЮБА ЭЛИАШВИЛИ: «Я ЧЕЛОВЕК НЕТЕРПЕЛИВЫЙ
И РЕЗУЛЬТАТЫ СВОЕЙ РАБОТЫ ХОЧУ ВИДЕТЬ СРАЗУ»

ских редакциях, и в ново-
стных блоках. Уже потом со-
вершенно случайно узнала,
что в лабораторию социо-
логии преступности наби-
рают людей. Устроилась
там лаборанткой. Через
три месяца нашу лаборато-
рию передали в ведение
Министерства внутренних
дел. Я получила  статус
младшего научного сотруд-
ника МВД. Изучались там
тогда «закрытые» темы -
проституция, наркомания
и т.д. Считалось, что в Со-
ветском Союзе этих про-
блем не существует... Кста-
ти, статьи за проституцию
тогда не было и «жриц люб-
ви» задерживали за туне-
ядство. Работать по этим
направлениям тем не ме-
нее следовало. Мы прово-
дили социологические оп-
росы в колониях, встреча-
лись с людьми, мир кото-
рых ранее для меня был
закрыт. Мне довелось об-
щаться с очень интересны-
ми людьми, как из сферы
науки, работавшими над
этими проблемами, так и
из среды заключенных.

Шесть лет после этого
проработала в городской

психиатрической больни-
це клиническим психоло-
гом. Затем в Министерстве
обороны Грузии вольнона-
емным психологом, где те-
стировала офицеров спец-
служб. Затем перешла в
Министерство разведки и
информации. Получила
звание офицера... и поня-
ла - армия не мое дело,
впрочем, так же, как и на-
ука. Здесь нужно обладать
большим терпением, скру-
пулезностью. Я же человек,
скажем так, неусидчивый и
результаты мне нужны сра-
зу...

В свое время мне нео-
днократно говорили, что из
радио «с концами» не ухо-
дят, но я считала, что, на-
конец, работаю по профес-
сии, занимаюсь своим де-
лом и возвращаться не ду-
мала. Получилось так, что
предсказания моих друзей
сбылись и я вернулась на
телевидение, на свой Пер-
вый канал. Это было в 1994
году. Тогда я сделала пер-
вую авторскую передачу, в
рамках программы «Моам-
бе».

- И это был ваш дебют в
эфире...

- Это было своеобразное
обозрение, в котором мы
представляли событийные
сюжеты, зарисовки и т.д.
Полное смешение жанров!
Более того, я даже толком
не знала, как вести себя в
кадре, работать на камеру.
Всему приходилось учить-
ся. Начальником инфор-
мационной службы «Моам-
бе» тогда был Мамука Аре-
шидзе. Незабываем для
меня первый выход на те-
леэкраны. Мне казалось,
что я все путаю, теряюсь.
Позже, сидя в кабинете у
Мамуки, обсуждая про-
грамму, уверенные в пол-
ном провале, долго не под-
нимали трубку телефона,
разрывающегося от звон-
ков. Знали: звонит тогдаш-
ний  руководитель Цент-
рального телевидения Ар-
чил Гогелия и как нам каза-
лось, с целью устроить на-
гоняй за бездарную пере-
дачу. Наконец ответили-
таки на звонок. Мы с Маму-
кой, перебивая друг друга,
пытались каждый в отдель-
ности взять «вину» за про-
вал на себя. Гогелия нас
выслушал, а потом сказал:
«Не совсем понимаю, о чем

вы говорите. В общем, по-
здравляю с удачным эфи-
ром». Мы опешили... Я бес-
конечно благодарна ему за
то, что он поддержал меня
тогда и дал мне шанс.

- Что было потом?
- А потом мне предло-

жили перейти в независи-
мую телекомпанию «Ибе-
рия» и возглавить инфор-
мационную службу. И уже
в те годы я выходила в
эфир со своей авторской
программой «Диалог».
Зрителям эта программа
нравилась и у нее, по ре-
зультатам социологичес-
кого опроса, был высокий
рейтинг.

- Однако вы ушли из
«Иберии»...

- Ушла, на родной Пер-
вый канал. Зрители, воз-
можно, помнят мою про-
грамму «Пресс-зона». К
моему большому сожале-
нию, эта программа полу-
чилась не такой, как хоте-
лось бы - не было прямого
эфира и вообще многого,
что изначально намеча-
лось вложить в этот проект.
Мне по душе больше мо-
бильные, живые програм-
мы, интерактивные интер-

вью. Ну а потом вновь вер-
нулась на «Иберию», в ко-
торой к тому времени сме-
нилось руководство. Где и
работаю сегодня.

- Идея «Диалога» при-
надлежит вам?

- Исключительно руко-
водству. Лично я хотела
сделать большое ток-шоу,
с широкой аудиторией, с
большим числом участни-
ков. Когда я работала пси-
хологом, у меня были боль-
шие группы по психотера-
пии - человек двенадцать и
больше. Работать с ними
было интересно.

Мечтаю создать такую
авторскую программу, где
я могла бы говорить о че-
ловеческих, бытовых про-
блемах в целом, а не вести
беседы на конкретные
темы. К сожалению, обще-
ственный заказ сегодня,
как правило, политика.
Эти передачи более рей-
тинговые. Надеюсь, что
наступит время, когда си-
юминутное перестанет
волновать общество, и мы
займемся общечелове-
ческим - заговорим в пря-
мом эфире о вечном.

Инга МУШЕГЯНЦ

Перепечатка

Согласно постановле-
нию комиссии, созданной
Комитетом по делам рели-
гии при Сакребуло столи-
цы, должны быть приоста-
новлены осуществляемые
перед храмом Святого Ни-
колоза в Ортачала строи-
тельные работы, закон-
ность которых пока под
вопросом.  Комиссия при-
няла решение 25 марта и
оно вступает в силу на
следующий день после
того, как вице-мэр Тбили-
си Гия Шерадзе своей под-
писью даст ход этому до-
кументу. Наконец-то по-
явится возможность уде-
лить внимание такой на-
сущной проблеме, как ох-
рана нашего историко-
культурного наследия, не
посягая на частную соб-
ственность.

В вопросе пресловуто-
го незаконного строитель-
ства в Тбилиси ещё суще-
ствует много сложностей.
На весах, с одной стороны,
вопрос охраны националь-
ного достоинства в циви-
лизованной форме, с дру-
гой - охрана прав частной
собственности. В то вре-
мя как для всех культурных
и развитых наций мира
оба понятия определяют
сущность самой государ-
ственности, в грузинском
обществе никак не получа-
ется одновременно охра-
нять эти ценности, не
ущемляя одну за счёт дру-
гой. Чиновники не несут ни
моральной, ни правовой
ответственности за наци-
ональное достояние, кото-
рое они превратили в ис-
точник личного обогаще-
ния.

«Мы должны прекратить
незаконное строитель-
ство, - заявил газете
«Джорджиа тудей» Зураб
Горделадзе, руководитель
Комитета по делам рели-
гии при Сакребуло. - Мы
стали свидетелями произ-
вола: есть незаконно про-
данные здания, ведётся
незаконное строитель-
ство. Но сначала следует
доказать эти нарушения,
поэтому на первом этапе
мы приняли постановле-
ние о временном приоста-
новлении осуществляемо-
го перед храмом Святого
Николоза в Ортачала стро-
ительства, поскольку эта
территория представляет
для грузинского народа
культурно-историческую
ценность. На втором эта-
пе будет создана рабочая
группа из учёных-археоло-
гов, связанная с археоло-
гическими исследования-
ми, которая изучит воп-
рос и сделает соответ-
ствующие выводы».

Проблема этого строи-
тельства состоит в том,
что возведённый в 1968

ИСТОРИЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ - НА АЛТАРЬ ИНВЕСТИЦИЙ
году близ церкви Дворец
пионеров Управления об-
разования города Тбили-
си, названный в дальней-
шем Домом учащихся, в
1999 году, в результате
приватизации, был пере-
дан частному инвестору,
владельцу фирмы
«Центр» Илье Мосиашви-
ли при условии, что за
зданием сохранится про-
филь. Однако за год до
приватизации Патриар-
хия потребовала здание,
чтобы открыть в нём Пан-
сион благородных девиц
для их воспитания в пра-
вославных традициях, но
ей было отказано в пере-
даче здания под предло-
гом того, что оно числит-
ся на балансе Совета на-
родного образования,
представляет имущество
учащихся и отчуждению
не подлежит. Но это не по-
мешало в дальнейшем пе-
редать его всего за 300 ты-
сяч лари ответственной за
здание инстанции - фир-
ме “Центр”.

“Здание отчуждено ча-
стному лицу как аварий-
ное. Поскольку для Мини-
стерства по управлению
государственным имуще-
ством допустимо и весьма
просто отчуждение здания
с подобным статусом”, -
сообщил газете «Джорд-
жиа тудей» настоятель
храма Святого Николоза
отец Виссарион, архитек-
тор по образованию и
член Архитектурного и ху-
дожественного совета
Патриархии. Однако зда-
ние не было аварийным, о
чем свидетельствует  зак-
лючение Института сейс-
мологии, находящееся в
предназначенном для
приватизации проекте. В
нем отмечено, что повреж-
дена лишь крыша, но мож-
но сделать надстройку.
Здание в своё время пост-
роено Обществом слепых
и передано детям. После
приватизации Общество
слепых возбудило дело
против Министерства об-
разования, но безрезуль-
татно, здание осталось в
руках частного владель-
ца».

Частный владелец, за-
нятый, в основном, турис-
тическим бизнесом, сде-
лал проект открытия гос-
тиницы в принадлежав-
шем учащимся здании,
однако, с целью сохране-
ния профиля, взял на себя
создание на той же терри-
тории Молодёжного цент-
ра и, поскольку его дело-
вые амбиции вышли за
рамки двухэтажного зда-
ния, он решил сделать над
«аварийным” зданием
надстройку в несколько
этажей. Было подготовле-
но несколько проектов, и

их число росло вместе с
количеством этажей, так
что вместо первоначально
определённых трёх этажей
в конечном варианте была
предусмотрена надстрой-
ка в пять этажей. В резуль-
тате высота здания соста-
вила бы 22 метра, и оно
могло закрыть вид на за-
мечательный памятник
XIX века – храм Святого
Николоза. Осуществляе-
мое строительство приве-
ло к плачевным и возмути-
тельным результатам. Ин-
вестор ради укрепления
фундамента, без всякого
разрешения, вырыл на
прилегающей к строи-
тельству территории ог-
ромный котлован, повре-
дивший неизвестный до
того археологический
слой исторической части
города. Хотя, по инфор-
мации отца Виссариона,
котлован был вырыт не для
укрепления фундамента, а
с целью строительства га-
ража, поскольку, как уже
говорилось, здание не
было аварийным. Так или
иначе, в результате нане-
сён огромный ущерб, ведь
в котловане оказалось
большое количество ос-
танков, что, по мнению
археологов, указывает на
существование на этой
территории братской мо-

гилы. Вместе с тем, унич-
тожены другие предметы
археологической значи-
мости, поскольку вырытая
земля выброшена.

«Эта территория от
Абанотубани до Святого
Крцаниси – старый Тбили-
си, о чём свидетельству-
ют остатки исторической
крепостной стены, город-
ских ворот в виде опоры,
представлявшей часть
южной крепостной стены
со стороны горы Табори и
на 50 метров отстоявшей
от территории, где сейчас
найдены останки, - гово-
рит член созданной в Сак-
ребуло комиссии по изу-
чению данного вопроса
историк Юлон Гагошидзе.
- Именно здесь шла самая
ожесточённая битва вре-
мён нашествий Ага-Му-
хаммед-хана в 1795 году,
когда пал Тбилиси. Здесь
стоял Ираклий, чтобы не
пропустить врага в город,
поэтому и возведён на
этом месте обелиск 300
героям-арагвинцам. Прав-
да, до сих пор никому не
известно точно, где они
погибли, и нельзя точно
утверждать, что это имен-
но их останки. В любом
случае речь идёт об ос-
танках наших предков. В
1949 году возле этой сте-
ны были обнаружены архе-

ологические остат-
ки, подтверждаю-
щие, что в IX-XIV ве-
ках здесь существо-
вало керамическое
производство. Две
археологических эк-
спедиции изучили
данный вопрос, но
указанную террито-
рию не включили в
охраняемую полосу,
которая совершенно
необоснованно про-
ходит именно по ме-
сту опоры, то есть по
одну сторону от неё -
территория истори-
ческая и охраняе-
мая, а по другую –
нет. Явное несоот-
ветствие”.

Департамент ох-
раны памятников не
отрицает, что в буду-
щем следует обяза-
тельно исправить
допущенную ошибку.
У города, вероятно,
возникнет ещё нема-
ло проблем с точки
зрения охраны куль-
турного наследия.
Главный архитектор
Тбилиси Ираклий
Ростомашвили уве-
ряет нас, что терри-

тория не относится к ста-
рому Тбилиси и соответ-
ственно не включена в ох-
раняемую полосу и имею-
щиеся там сооружения не
представляют никакой ар-
хитектурной или художе-
ственно-исторической
ценности. Ростомашвили
сомневается и в том, что
здесь могла происходить
Крцанисская битва, по-
скольку место неблагоп-
риятное со стратегичес-
кой точки зрения. Он счи-
тает строительство гости-
ницы вполне законным,
однако признаёт, что ин-
вестор вырыл котлован
незаконно, ведь ему выда-
но разрешение лишь на
надстройку, а не на рытьё
котлована, тем более, что
у инвестора не было раз-
решения от Археологичес-
кой службы, необходимо-
го для строительных ра-
бот любого вида.

“Мне никто не говорил о
необходимости подобного
разрешения”, - не сдаётся
Мосиашвили, владелец
фирмы “Центр”, еврей по
национальности, родив-
шийся и выросший в Гру-
зии и являющийся ее
гражданином. Если при-

нять во внимание 26 веков
дружеских отношений
грузин и евреев в одной
стране, то и ему надлежит
защищать грузинскую
культуру, а не уклоняться
от ответственности.

“Я не мог знать, что
здесь должны были прово-
диться археологические
работы, а то даже способ-
ствовал бы им. Котлован я
вырыл для укрепления
фундамента, иначе делать
надстройку невозможно.
Разумеется, там потом
нужно построить и гараж,
без которого не может
быть гостиницы. Если ока-
жется, что данное место
имеет какую-то археологи-
ческую ценность, это вхо-
дит и в мои интересы и я
поддержу вас. Что я ещё
могу сделать”, - уверяет нас
почитатель туризма, кото-
рый возлагает всю ответ-
ственность на тех, кто от-
чуждает имущество. Он не
желает получить компен-
сацию или перенести стро-
ительство в иной, даже бо-
лее престижный район.
Хотя согласен временно
приостановить его, если
последует официальное
предписание государства,

до тех пор, пока
всё выяснится
в результате ис-
следований. Но
Мосиашвили
сомневается,
что такое пред-
писание будет,
поскольку не
видит для этого
никаких основа-
ний, кроме сен-
тиментальной
эйфории.

Что касается
останков пред-
ков, “вначале
следует выяс-
нить, что это
действительно
так, и потом хо-
ронить с почес-
тями. Весь Тби-
лиси фактичес-
ки был полем
активных сра-
жений и что –
вообще не стро-
ить? Сначала
надо думать о
живых, а потом
о мертвых”, - ци-
нично поучает
нас так называ-
емый бизнес-
мен, причём не
столь уж нео-
боснованно, по-
скольку исто-
рия и облик
старого Тбили-
си стали пред-
метом сомне-
ний для грузин-
ских чиновни-
ков. Ростомаш-
вили считает
прибыльной ин-

вестицией отчуждение
“аварийного” здания за
300 тысяч лари инвестору,
который вложит в него 2
миллиона, пойдёт на мно-
гочисленные уступки, то
есть уменьшит число эта-
жей и предположительно
будет финансировать ар-
хеологические исследова-
ния и изыскания взамен
компенсации за уничто-
женные останки. В то же
время развитые страны
считают бесценным каж-
дый исторический камень
и не позволили бы ни ино-
странным инвесторам, ни
своим гражданам вносить
пусть даже самые мизер-
ные изменения в признан-
ную древним городом тер-
риторию, поскольку при-
нижать собственную исто-
рию - значит рубить сук, на
котором сидишь, и этого
не возместить никакой ин-
вестицией.

«Здание продано, мож-
но сказать, за бесценок»,
- говорит Паата Шубитид-
зе, член национального
совета и комиссии мэрии
по изучению этого вопро-
са. «Из упомянутых 300
тысяч только 101 тысяча
поступила в бюджет, а в
чьём кармане осели ос-
тальные 70 тысяч - неизве-
стно. Инвестор считает
строительство законным,
поскольку в улаживании
подобных дел для чинов-
ников и закон составлен
так, чтобы беззаконие
выглядело законным. По-
становление об остановке
строительства принято, и
мы от этого дела не отка-
жемся до тех пор, пока не
восстановим  справедли-
вость».

Однако следует принять
во внимание и то, что Пат-
риархия Грузии в течение
двух лет обращалась с
просьбами о спасении это-
го комплекса культурного
наследия: храма, парка –
поля сражения, древней-
ших остатков старой кре-
постной стены и Мемориа-
ла 300 арагвинцам - в раз-
личные  организации: го-
родскую мэрию, Департа-
мент охраны памятников,
Комитет парламента по об-
разованию, науке и культу-
ре, Совет охраны культур-
ного наследия при Прези-
денте, но безрезультатно.

1 апреля вице-мэр горо-
да Гия Шерадзе подписал
принятый Комитетом по
делам религии документ о
приостановлении незакон-
ного строительства до тех
пор, пока археологи не изу-
чат должным образом это
место. Дальнейшая судьба
строительства пока неиз-
вестна ввиду сложности
самого вопроса.

Нино ПАЦУРИЯ





 

Товарно–денежные от-
ношения  в сфере обслу-
живания, характеризую-
щиеся отсутствием ры-
ночного регулирования,
приобретают, судя по все-
му, еще более относи-
тельный характер. Суть их
заключается в следую-
щем: можно быть акку-
ратным плательщиком,
исполнительным субъек-
том партнерских отноше-
ний, а взамен не полу-
чать, скажем, газ или
электричество, питьевую
воду, надежное коммуни-
кационное обеспечение.

Эти издержки антиры-
ночных отношений в ны-
нешнем году, особенно в
сфере энергетики, дают о
себе знать настолько оче-
видно, что возвращают к
недоброй памяти о годах
реформирования и фор-
мирования новой отече-
ственной энергетической
отрасли. Потому  все бо-
лее актуальный характер
приобретает вопрос о
том, будет или нет пода-
ваться без перебоев при-
родный газ столичным по-
требителям. Очередной
скандал, развернувший-
ся вокруг АО «Тбилгази»,
на  банковский счет  кото-
рого был наложен арест
ввиду неуплаты таможен-
ных долгов, не оставляет
сомнения в серьезней-
шей разбалансированно-
сти  хозяйственного по-
тенциала этого производ-
ственного субъекта. Пер-
манентно уязвимое фи-
нансовое положение  дан-
ной структуры примеча-
тельно и таким очевид-
ным фактом, как  внутри-
ведомственная несбалан-
сированность  расходов и
доходов при  весьма вы-
соких тарифах на газ и
умеренном  проценте оп-
латы на уровне индивиду-
альных абонентов.

Практически за весь
отнюдь не героический
путь развития этой орга-
низации ее существова-
ние напрямую было свя-
зано с определяющими
финансовыми подпитка-
ми  извне или, говоря
иначе, пресловутой «со-
циалистической» дотаци-
ей убыточной производ-
ственной единицы. Нездо-
ровая модель отношений
«исторически» затяну-
лась настолько, что  нару-
шены все разумные  пара-
метры накопления внут-
ренних и внешних долгов.
Это с одной стороны.

С другой - до сих пор не
найдена модель приемле-
мых структурных реше-
ний, несмотря на долго-
временную проработку
вопроса как на отрасле-
вом, так и на более высо-
ком уровне.

Предпринятые меры
по реабилитации и при-
ватизации «Тбилгази»  не
смогли явиться, с нашей
точки зрения, закончен-
ным прагматичным ре-
шением, готовым  пре-
одолеть и текущие еже-
месячные рабочие про-
блемы. В  результате по-
прежнему велик риск для
городских потребителей
остаться без газа даже в
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относительно благопри-
ятное для энергетическо-
го профиля время года.

Двухмиллионный та-
моженный долг за постав-
ки газа уже в нынешнем
году - лишь верхняя часть
айсберга финансового
неблагополучия «Тбилга-
зи», а подводная  заклю-
чается в том, что  городс-
кая распределительная
газовая компания не в
состоянии самостоятель-
но оплачивать текущие
долги за импорт газа
МЭК «Итере». В феврале
этот вопрос был  снят с
повестки дня  предостав-
лением банковского кре-
дита в два миллиона дол-
ларов. Однако на очере-
ди - погашение мартовс-
кого долга.

С большой вероятнос-
тью можно предполагать,
что эта проблема будет
снята  вновь  бюджетны-
ми деньгами. В таком
случае пара миллионов
лари  в виде таможенно-
го долга  должна вернуть-
ся в бюджет. При ином
раскладе отношений  фи-
нансовый либерализм
грозит  серьезными пла-
новыми неприятностями
самому таможенному ве-
домству.

Однако дело даже не
столько в этом, сколько в
проблеме неплатежей,
которая возникнет и в
следующем месяце. Как
же быть?

Судя по всему, газовый
энергетический Дамок-
лов меч будет висеть над
потребителями  практи-
чески до конца текущего
года, пока не установятся
новые отношения в са-
мом  акционерном обще-
стве. На фоне негаранти-
рованного обеспечения
столичных потребителей
электроэнергией и  ее ак-
тивного нормирования,
защита потребительских
прав переходит в разряд
нерегулируемых отноше-
ний. Действительно,
даже аккуратные  плате-
жи не могут  стать  гаран-
тией бесперебойной по-
дачи электроэнергии и
газа.

Появившиеся на  город-
ском  энергетическом
поле  новые серьезные от-
раслевые проблемы -
следствие субъективиз-
ма и отсутствия систем-
ности. Ведомства продол-
жают целенаправленно и
энергично искать для
себя односторонние пре-
имущества и привилегии,
а потребительские инте-
ресы, несмотря  на нали-
чие  регулировочных и
иных служб, продолжают
серьезнейшим образом
попираться не только в
этом  секторе, но и  дру-
гих.  Система договорных
отношений остается недо-
стижимой.  Рыночные  ак-
сиомы, гласящие, что
спрос определяет предло-
жение, а оплата услуг - га-
рантия их обеспечения,
невостребованы. Необхо-
димы иные подходы и
иные действия  на всех
уровнях.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ

С председателем Адми-
нистрации морского транс-
порта Дурсуном Цинцадзе я
встретился на церемонии
вручения паспортов моря-
ка и дипломов нашим сооте-
чественникам, взамен доку-
ментов, отобранных у них
сомалийскими пиратами.
И естественно, что беседа
с руководителем морской
отрасли страны началась с
этой драматической исто-
рии со счастливым концом.

- Вспомним, как все это
произошло.

- 30 июля прошлого года
сухогруз «Genlil» греческой
компании «Palace Navigation
SA» был захвачен сомалий-
скими пиратами. Морские
разбойники взяли в залож-
ники всех шестерых членов
экипажа, состоящего из гру-
зинских моряков из Поти, и
потребовали первоначально
за освобождение их и судна
600 тысяч долларов США.

Начались нелегкие пе-
реговоры с пиратами, ко-
торые затянулись более
чем на шесть месяцев.
Все это время мы в Грузии
с волнением и болью сле-
дили за предпринимаемы-
ми усилиями по освобож-
дению грузинских моря-
ков из томительного пле-
на. Этой проблемой
вплотную занимались
Президент страны и Пар-
ламент Грузии, министер-
ства иностранных дел и
транспорта и коммуника-
ций, морская администра-
ция, Посольство Грузии в
Греции, офис Народного
защитника Грузии, пред-
ставитель Грузии в ООН...
Было сделано все возмож-
ное, подключены к реше-
нию вопроса соответству-
ющие международные
структуры, однако долгое
время переломить ход со-
бытий и вызволить моря-
ков из плена не удавалось.

Доброе слово мне хочет-
ся сказать в адрес гречес-
ких судовладельцев. Они с
самого начала установили
контакт с пиратами, повели
с ними переговоры, в ре-
зультате которых была опре-
делена сумма выкупа, уст-
раивающая обе стороны.
Она была выплачена судо-
владельцем. Однако пираты
выдвинули новое требова-
ние и назвали другую сум-
му. Освобождение пленни-
ков затянулось на неопреде-
ленный срок.

И здесь случилось нео-
жиданное. Воспользовав-
шись тем, что у сомалийцев
несколько притупилась
бдительность, грузинские
моряки решились на весь-
ма рискованный шаг. В мо-
мент, когда судно на корот-
кое время покинули охран-
ники, капитан Артур Арутю-
нян с экипажем подняли
якорь и вышли в открытое
море. С невольничьей жиз-
нью было покончено.

- Словом, сработал
принцип: спасение утопа-

ДУРСУН ЦИНЦАДЗЕ: ГРУЗИЯ – МОРСКАЯ СТРАНА
ющих - дело рук самих
утопающих?

- В какой-то степени так.
Хочу сказать, что наши ре-
бята проявили в данной си-
туации лучшие качества,
присущие грузинским мо-
рякам – мужество, сплочен-
ность, стремление найти
оптимальный выход в экст-
ремальных условиях. Не
сломили их месяцы неволи.
Они боролись, предприня-

ли несколько попыток свои-
ми силами освободиться
из плена и, наконец, им это
удалось.

- Морское пиратство
известно с древнейших
времен.

- Пираты появились, как
только возникла морская
торговля. Морской разбой
был широко развит в Сре-
диземном море. Пираты
владели эскадрами кораб-
лей, прибрежными крепос-
тями, имели свои войска,
даже создали собственное
государство на юго-западе
Малой Азии в Киликии. Во
II веке до нашей эры из-за
участившихся нападений
разбойников прекратилась
морская торговля между
Востоком и Западом. Цент-
рами пиратства на Среди-
земном море были Марок-
ко, Алжир, Тунис, Триполи...
Особой жестокостью отли-
чались африканские пира-
ты. Они не только грабили
торговые суда, но и захва-
тывали невольников, вели
торговлю рабами, разоря-
ли и уничтожали прибреж-
ные города. В средние века
Алжир ежегодно получал от
Франции и Англии дань, ко-
торую они платили за пра-
во свободного плавания
своих судов.

- Однако и французы и
англичане занимают в ис-
тории пиратства видное
место.

- Естественно. Причем
некоторые представители
этих стран отличались не
только размахом морского
разбоя. Их имена связаны
с историей великих геогра-
фических открытий.
Вспомним знаменитого
Френсиса Дрейка. Он был
не только пиратом, но и вы-

дающимся, иначе не ска-
жешь, мореплавателем.
Англичанин, впервые после
Магеллана, совершил кру-
госветное плавание. Им
была открыта самая южная
точка Америки, именем
Дрейка назван пролив меж-
ду Южной Америкой и Юж-
ными Шетландскими остро-
вами, соединяющий Ант-
лантический и Тихий океа-
ны. Плавания и набеги

Френсиса Дрейка поддер-
живала английская короле-
ва Елизавета.

- Есть ли что-то похожее
у современного морского
пиратства?

- Нет, конечно. И время
не то, и масштабы не те. Тем
не менее надо признать, что
до сегодняшнего дня морс-
кие разбойники в ряде то-
чек мира представляют се-

рьезную угрозу для судоход-
ства. Наиболее опасные
районы, где процветает
морское пиратство, - это
побережья Сомали, Брази-
лии, зона Сингапура... Судо-
владельцами выработаны
рекомендации, согласно ко-
торым от берегов, где оби-
тают пираты, надо держать-

ся на расстоянии не менее
50, а то и более 150 миль. А
в Бразилии, к примеру, пи-
раты нападают на суда пря-
мо в портах. Чтобы обезо-
пасить себя от разбойни-
ков, здесь надо в обязатель-
ном порядке приглашать на
борт офицера-вачмана,
организовывать так называ-
емую вахту бдительности...

- Вы один из опытней-
ших капитанов дальнего

плавания в Грузии.
В течение более
чем двух десят-
ков лет избороз-
дили, пожалуй,
все моря и океаны
мира. Приходи-
лось ли вам стал-
киваться с пирата-
ми?

- Всегда был на-
стороже. Держал
судно подальше от
берегов, где пре-
бывают пираты.
Уходил  от них в от-
крытое море на
150, а то и на 300
миль. Принимал и
другие меры, га-
рантирующие бе-
зопасность судна и
экипажа.

- Вернемся к событию, с
которого мы начали бесе-
ду. Какие планы у моряков,
вырвавшихся из пиратско-
го плена?

- Разумеется, вновь уйти
в море. Однако прежде им
надо хорошо отдохнуть, на-
браться сил, побыть в се-
мьях. Администрация
морского транспорта Гру-
зии со своей стороны  де-

лает все возможное, чтобы
они быстрее прошли пери-
од реабилитации и чтобы
их дальнейшие планы были
реализованы.

Сразу по прибытии при
нашей поддержке моряки
прошли полный медицинс-
кий осмотр в Батуми. Мор-
ская администрация берет

на себя расходы, связанные
с переподготовкой моряков
в Морской академии или
колледже. Дело в том, что
они выразили желание тру-
доустроиться на танкер, а
это, по сравнению с сухогру-
зом, если можно так выра-
зиться – высший пилотаж.

- Как мне известно, вы
ходили именно на танке-
рах.

- Да, ходил именно на су-
дах этого типа. И по сей день
моя любовь отдана им.

- Мне бы хотелось не-
сколько полнее предста-
вить читателям моего со-
беседника. Дурсун Цин-
цадзе не только один из
опытнейших капитанов
дальнего плавания в Гру-
зии. Его авторитет как
опытного морехода очень
высок в морском сообще-
стве. Глава морской адми-
нистрации Грузии в тече-
ние трех лет был предсе-
дателем Совета морских
организаций стран СНГ, он
- член Всемирной ассоци-
ации капитанов.

Дурсун Цинцадзе - кан-
дидат технических наук, а
с недавнего времени,  кон-
кретнее с 16 января 2003
года -доктор транспорта.
Где вы защищали докторс-
кую диссертацию и на ка-
кую тему?

- Моя докторская диссер-
тация была на тему – «Оп-
тимальная система гидро-
метеорологического обес-
печения навигации и эколо-
гического мониторинга в
экономической зоне Гру-
зии». Она основывалась, в

частности, на примере бес-
причального налива Суп-
синского терминала. А за-
щищал я ее в Ростове-на-
Дону, в Северо-Кавказском
региональном научном цен-
тре Всероссийской акаде-
мии транспорта.

- От редакции газеты
«Свободная Грузия» по-

здравляю вас с присвоени-
ем ученой степени - док-
тор транспорта. Сегод-
няшние приоритеты в ва-
шей работе?

- Морская отрасль требу-
ет постоянной заботы. И нет
здесь второстепенных воп-
росов. Все главные. Работа
ведется по многим направ-
лениям. Как известно, в
2001 году на XXII Ассамблее
Международной морской
организации (IMO) Грузия
была включена в так назы-
ваемый «Белый список».
Переоценить значение это-
го события невозможно – на
самом высоком и автори-
тетном мировом уровне
было признано, что систе-
ма подготовки моряков в
нашей стране, их дипломи-
рование отвечают совре-
менным международным
стандартам. Грузинским
морякам предоставлено
право беспрепятственно
устраиваться на суда всего
мира.

Эксперты IMO не раз при-
езжали в Грузию – инспекти-
ровали систему морского
образования - Морскую ака-
демию и другие учебные за-
ведения и дали положитель-
ные заключения.

Однако мы не должны ус-
покаиваться на достигну-
том. В следующем году бу-
дет уже составляться новый
«Белый список». Я уверен –
Грузия опять войдет в него.
Но эту уверенность мы дол-
жны подкрепить делами.
Система морского образо-
вания в стране будет совер-
шенствоваться. В Батумс-
кой государственной морс-
кой академии и в Батумс-
ком морском колледже бу-
дущие мореходы обучают-
ся строго по программам
IMO. Им преподают опыт-
нейшие специалисты, под-
линные знатоки морского
дела.

На базе морских заве-
дений созданы междуна-
родные учебно-тренажер-
ные центры с новейшим
компьютерным оборудова-
нием. Тем не менее тре-
нинг на компьютерах не
может заменить судовой
практики непосредственно
в море. Сейчас морская
администрация планирует
практику курсантов акаде-
мии,  колледжа и мореход-
ной школы на судах даль-
него плавания через инос-
транные круинговые ком-
пании. С их помощью мы
также пытаемся решить
проблему трудоустрой-
ства грузинских моряков.

Еще одна точка приложе-
ния сил – укрепление и раз-
витие научного потенциала
отрасли. Берутся на воору-
жение современные методы
обучения, много делается
для повышения квалифика-
ции профессорско-препо-
давательского состава мор-
ских заведений страны, го-
товится к выпуску специаль-
ная литература.

Так, в этом месяце буду-
щие грузинские моряки по-
лучат пособие – «Рекомен-
дации по оставлению суда
при экстремальной ситуа-
ции». Оно охватывает все
случаи возникновения ава-
рийной обстановки на суд-
не – пожар, розлив нефти,
потеря управления при
шторме... и дает четкие ин-
струкции, что должен де-
лать моряк в конкретной
обстановке.

Во второй книге, кото-
рая, очевидно, выйдет в
свет в третьем квартале
нынешнего года, даются ре-
комендации для судовла-
дельцев и капитанов портов
по обеспечению безопасно-
сти мореплавания.

Обе книги выпускаются
на грузинском, русском и
английском языках.

- Ваши личные планы?
- Сознаюсь, начал пи-

сать книгу об истории су-
доходства в Грузии. Это
будет рассказ о том, как
развивалось судоходство
в стране с конца XIX века.

Хочу назвать имена всех
великих грузинских капи-
танов, чтобы будущие по-
коления помнили их и их
дела.

И еще. На примере этой
книги хочу показать, что Гру-
зия должна стать и обяза-
тельно станет сильным мор-
ским государством. Страну,
которая всегда имела широ-
кий выход к морю, невоз-
можно представить без раз-
витой морской отрасли.

Книгой не ограничива-
юсь. Особо готовлюсь к 20
июля, ко Дню работников
морского транспорта Гру-
зии. Хочу сделать морякам
сюрприз.

- Как вы назовете свою
книгу?

- «Грузия – морская стра-
на».

- Все мы с нетерпением
будем ждать выхода кни-
ги в свет. И желаем, чтобы
все ваши планы были пре-
творены в жизнь.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

За последние годы много
проблем скопилось в сфе-
ре межрегионального взаи-
модействия. Недостаточ-
ность коммуникаций между
регионами, периферией и
центром привела  к тому,
что некоторые локальные
общества оказались в ин-
формационном вакууме по
отношению друг к другу и к
столице, что особенно ха-
рактерно для регионов,
компактно населенных
представителями этничес-
ких и языковых мень-
шинств. Именно преодоле-
нию этой разобщенности,
налаживанию деловых и
творческих контактов и был
посвящен «круглый стол»
“Региональные СМИ: про-
блемы или эффективное
сотрудничество”, проведен-
ный 12-13 апреля в Боржо-
ми Ассоциацией молодых
журналистов “Новый
взгляд”.

Эта неправительствен-
ная организация, объеди-
няющая журналистов Гру-
зии и своих ассоциирован-
ных членов в странах Южно-
го Кавказа, ставит своей
целью взаимодействие с
теми СМИ, приоритетами
которых является установ-
ление мира и стабильнос-
ти как в Грузии, так и в це-
лом в регионе Кавказа. Де-
ятельность Ассоциации на-
правлена на дальнейшее
укрепление в стране свобо-
ды слова, принципов равен-
ства и справедливости,
взаимоуважения интере-
сов и ценностей государ-

“НОВЫЙ ВЗГЛЯД” РЕШАЕТ СТАРЫЕ ПРОБЛЕМЫ
ственных и независимых
масс-медиа, создание бла-
гоприятных условий и рас-
ширение возможностей
для профессионального
становления молодых жур-
налистов, недопустимость
любого рода дискримина-
ции и ущемления прав жур-

налистов, в том числе пред-
ставляющих собой языко-
вые меньшинства страны.

- Данный “круглый стол”
– первое крупное меропри-
ятие нашей Ассоциации,

организованное при финан-
совой поддержке добро-
вольцев ООН, а также при
организационном содей-
ствии неправительствен-
ной организации Обще-
гражданское движение
«Многонациональная Гру-
зия», которым руководит

Арнольд Степанян, – отмети-
ла президент Ассоциации
молодых журналистов “Но-
вый взгляд” Александра Ка-
латозишвили. – Информа-
ционная разобщенность от-

рицательно влияет на об-
щий уровень межрегио-
нального взаимопонима-
ния. Именно поэтому мы
собрали сегодня предста-
вителей СМИ Квемо Карт-
ли и Самцхе-Джавахети, что
поможет в координации ра-
боты и налаживании конст-

руктивного диалога и прак-
тического взаимодействия
между ними и столичными
СМИ, устранении барьеров
на пути сотрудничества,
взаимного обмена опытом,

преодолению имеющихся
проблем. Наш “круглый
стол” призван способство-
вать улучшению ситуации
на информационном поле
этих регионов, появлению
постоянно действующих
межрегиональных комму-
никаций, формированию

неформальной
сети локальных
средств массовой
информации, по-
вышению знаний
журналистов и
стать стимулом
для дальнейшего
совершенствова-
ния работы этих
СМИ в целом.

Представляю-
щая действующий
в Ахалцихе “Телека-
нал-9” Изольда Ба-
лиашвили сооб-
щила, что на кана-
ле постоянно выхо-
дит информацион-
ная передача “Эхо”
на грузинском язы-
ке, освещаются
имеющиеся в рай-
оне проблемы,
есть развлекатель-
ные передачи
“КВН”, “А-ну-ка де-
вушки”, в городе
работает также
еще один незави-
симый телеканал
“Ломсиа” - древнее

название Ахалцихе.
Корреспондент ахалка-

лакского “Телеканала-12” Ар-
тур Паспандян рассказал,
что телеканал осуществля-
ет вещание с 18 до 21 часа,

ежедневно передается ин-
формационный выпуск на
грузинском, армянском и
русском языках, есть специ-
альная передача по изуче-
нию грузинского языка, ус-
тановлены контакты с про-
граммой “Перекресток” ве-
щательной компании “Рус-
тави-2”. Создана единая ре-
гиональная организация, в
которую вошли независи-
мые телеканалы Ахалкала-
ки, Ахалцихе, Боржоми, Ни-
ноцминда и Хашури, они
работают сообща, обмени-
ваются сюжетами. Предсе-
датель филиала ОГД “Мно-
гонациональная Грузия” в
регионе Квемо Картли и
организации “Межэтничес-
кая инициатива для разви-
тия гражданского обще-
ства” Владимир Чантурид-
зе рассказал о работе мест-
ных СМИ, в частности, газе-
ты “Рустави”, выходящей в
Марнеули на азербайджан-
ском языке газеты “Гейрат”,
обратил внимание на про-
блему доступности инфор-
мации на родном для значи-
тельной части местного насе-
ления азербайджанском
языке, сообщил, что есть
проект организации телеве-
щания на Квемо Картли на
русском языке.

В завершение “круглого
стола” был составлен план
стратегии дальнейшего со-
трудничества региональных
СМИ, а всем его участникам
были вручены соответству-
ющие сертификаты.

Артем ЦАТУРОВ



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

ИЯ ЧАНТЛАДЗЕ:

- В творчестве, как и в
жизни, труднее всего сде-
лать первый шаг. Кто по-
мог тебе в этом?

- Мои родители. И уже
потом рядом со мной ока-
зались такие популярные
люди, как Гия Мачавариа-
ни, Ирма Гвениашвили, Те-
мур Николаишвили. Они
все очень хорошие, но, в
первую очередь, я благо-
дарна своей семье.

- Что ты думаешь о шоу-
бизнесе в Грузии?

- Шоу-бизнес есть, но
он находится в стадии
развития. Конечно, если
сравнивать с зарубежны-
ми аналогами, можно ска-
зать, что у нас шоу-бизне-
са нет. Но все равно я счи-
таю, что он существует.
Продают диски, выпущен-
ные нашими певцами,
слушают грузинскую му-
зыку.

- Что ты вкладываешь в
понятие “профессио-
нал”?

- Это специалист свое-

го дела. Он всегда должен
быть на высоком уровне.

- Ты также ведешь одну
из программ на радио.
Сложно быть ведущей?

- Нет. Когда я вышла в
эфир впервые, очень вол-
новалась. Но потом при-
выкла, и теперь мне нра-
вится быть ведущей. Глав-
ное - серьезно относить-
ся к своему делу.

- Если понадобится выб-
рать между певицей и ве-
дущей, что ты предпоч-
тешь?

- Конечно, петь. Я никог-
да не думала, что буду ве-
дущей на радио. Все полу-
чилось случайно. Просто
мне понравилась эта ра-
бота. Но с детства я меч-
тала стать певицей, а еще
всегда хотела, чтобы у
меня был любимый муж.

- Ия, над чем ты сейчас
работаешь?

- Работаю над новыми
песнями, но заранее гово-
рить о них не хочу. Скажу
только, что первым вый-

дет ремикс “Ар миквар-
хар”.

- Может такое случить-
ся, что ты откажешься от
музыки?

- Наверное, может. Ник-
то не знает, что будет зав-
тра. Будущее нельзя зап-
ланировать.

- Что для тебя значит
твоя популярность?

- Меня она радует, хотя
иногда возникает жела-
ние, чтобы тебя никто не
узнавал на улице.

- Как ты считаешь, для
популярности хватит од-
ного таланта?

- Нет. Талант очень ва-
жен, но обязательно необ-
ходимы финансовая под-
держка, трудолюбие и уда-
ча.

- Ты себя считаешь про-
фессионалом?

- В какой-то мере - да.
Но я еще должна пройти
долгий путь.

- Какую роль в твоей
жизни играет музыка?

- Огромную. Я не могу

жить без музыки.
- Как ты проводишь

свое свободное время?
- С друзьями.
- О чем ты мечтаешь се-

годня?
- О чем только может

мечтать обычный чело-
век… Я стараюсь жить ре-
ально, не питаться одни-
ми иллюзиями. Я добьюсь
того, о чем мечтаю.

- С кем ты чувствуешь
себя полностью откры-
той?

- Максимально открыта
я со своими друзьями. Не
могу сказать, что у меня
их много - настоящих дру-
зей по пальцам можно пе-
ресчитать.

- Что тебя может вывес-
ти из себя?

- Это не так легко сде-
лать. Меня злит неправда.

- Что ты ценишь в лю-
дях?

- Естественность. Я все-
гда говорю: будь таким, ка-
кой ты есть. Если меня ус-
траивает это, я приму тебя,

нет - не приму. Не люблю
фальши. Она все равно
заметна, как бы человек ни
пытался скрыть ее.

- Расскажи о своей се-
мье.

- У меня прекрасная се-
мья. Родители, младший
брат, они меня постоянно
поддерживают.

- Ты влюблена?
- В данный момент нет.
- У тебя была первая лю-

бовь?
- Да. В детском садике.

Со мной вместе туда хо-
дил красивый голубогла-
зый блондин, и все в сади-
ке в него влюбились. И я
не была исключением.

- Тебе и сейчас нравят-
ся голубоглазые блонди-
ны?

- Нет, у меня вкус изме-
нился. Замечаю, что мне все
больше нравятся брюнеты.

- Ия, в чем ты находишь
душевное спокойствие?

- В самой себе.

Ирма БЕНИДЗЕ

ВСЕ МУЖЧИНЫ
- ИДИОТЫ

Майкл Дуглас довольно
неожиданно обрушился на
всех бывших возлюбленных
своей нынешней жены Кэт-
рин Зиты-Джонс. Он обо-
звал их идиотами! Валийс-
кая красавица, которая на
25 лет младше мужа, ранее
встречалась с такими не
очень известными англий-
скими актёрами, как Джон
Лесли, Энгус МакФэдиен и
Мик Хакнэлл. Дуглас пове-
дал лондонской газете «Ив-
нинг Стэндард» следую-
щее: «Я убедился, что у неё
(то есть у Кэтрин) сильные
семейные узы, и её семье
приходилось на себе пере-
носить все тяготы отноше-
ний с теми идиотами, с ко-
торыми она была связана».

По поводу надоедливых
вопросов о разнице в воз-
расте и о том, что Зита-
Джонс теперь оказывается
популярнее его самого,
Майкл Дуглас ответил: «Я
не собираюсь быть Мисте-
ром Мамочкой. До тех пор,
пока любишь женщину, воз-
раст действительно не име-
ет значения. Я понимаю,
что моя жена на 25 лет мо-
ложе и находится на пике
своей карьеры, но я счаст-
лив предоставить ей боль-
ше свободы и времени, в
чём она нуждается».

БЕЛЬМОНДО
СТАНЕТ ОТЦОМ

В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ

Прославленный французс-
кий актер Жан-Поль Бельмон-
до, отметивший на днях свое
70-летие, готовится стать от-
цом в четвертый раз, сообща-
ет delfi.ee.

По словам жены актера, 41-
летней Натти, предстоящее в
августе рождение ребенка
супруги считают «настоящим
подарком судьбы». Жан-Поль
Бельмондо, которого вся
Франция дружелюбно назы-
вает Бебель, и бывшая мо-
дель и танцовщица Натти сыг-
рали свадьбу в конце декаб-
ря 2002 года.

До этого они вместе про-
жили 13 лет. От первого бра-
ка, расторгнутого в середине
1960-х годов, у Бельмондо
было 3 детей — две дочери и
сын, а теперь есть и внуки.

В последние годы у акте-
ра, который на всем протяже-
нии кинематографической
карьеры отличался завидным
здоровьем и сам исполнял в
фильмах все трюки, стали
возникать проблемы со здо-
ровьем.

В 1999 году его прямо со
сцены в Бресте (северо-за-
пад Франции) доставили в
больницу с сердечным при-
ступом. В августе 2001 года,
когда Бельмондо в кругу се-
мьи отдыхал на Корсике, с
ним приключился ишеми-
ческий инсульт, который при-
вел к частичной парализации
мышц лица. Благодаря своев-
ременному вмешательству
медиков актер поправился и,
судя по последним новостям,
находится в неплохой фор-
ме.

Грандиозный скандал
разгорелся недавно между
Аллой Пугачевой и Филип-
пом Киркоровым. Эта ссо-
ра удивила даже тех, кто
всегда считал звездный
брак рекламным трюком.
Такого разрыва не ожидал
никто. Алла Борисовна не
просто указала Филе на
дверь, но и заставила его
собрать вещи и съехать из
шикарного офисного особ-
няка на Таганке…

В этом особняке некото-
рое время мирно сосуще-
ствовали арт-студия
«Алла» и продюсерская
компания «Филипп Кирко-
ров продакшн». Как стало
известно «Жизни», не-
сколько дней назад Кирко-
ров вместе со своими лич-
ными вещами, документа-
ми, мебелью и сценически-
ми костюмами переехал с
Таганки в Театр эстрады,
где для него оборудовали
скромный рабочий каби-
нет.

Самой же Пугачевой
пришлось установить ре-
жим строжайшей эконо-
мии и для себя самой, и
для своей дочери Кристи-

ПУГАЧЕВА ВЫГНАЛА КИРКОРОВА ИЗ ДОМА
ны. И все из-за того, что
Киркоров втянул ее в аван-
тюру с мюзиклом «Чикаго».

Знаменитый американс-
кий мюзикл, с помощью
которого Киркоров рассчи-
тывал «задушить» конку-
рентов и заработать астро-
номические деньги, серь-
езно подорвал благососто-
яние семьи Примадонны.
Постановка такого масшта-
ба требует немалых
средств: по мнению специ-
алистов, в его подготовку и
раскрутку необходимо
вложить от двух до трех
миллионов долларов.

Причем риск прогореть
очень велик. Но Филипп,
который, как утверждает
газета, славится в эстрад-
ных кругах бульдожьей
хваткой, предприимчивос-
тью и настырностью, на-
столько убедительно рисо-
вал Алле и Кристине за-
манчивые перспективы,
что убедил обеих вложить
приличные суммы в поста-
новку. Алла привлекла к
этому делу и своих друзей-
бизнесменов. Сложно отка-
зать, когда просит сама
Примадонна…

Мюзикл благополучно
запустили, рекламировали
его на всю страну. Но уже
через несколько месяцев
стало ясно, что «Чикаго»
себя не окупает. А самый
серьезный удар своему де-
тищу нанес сам «отец» – не-
продуманным решением
дублировать Ричарда Гира
в американском фильме
«Чикаго». Ведь после этого
самые ярые почитатели та-
ланта Киркорова, чтобы ус-
лышать его, смогли просто

купить кассету или взять ее
напрокат.

Первой ошибку мужа по-
няла Алла Борисовна и уст-
роила ему скандал, выста-
вив его за дверь. Филипп
не нашел ничего лучшего,
как превратить коммер-
ческое фиаско в семейную
обиду. И в пику супруге ука-
тил с Машей Распутиной в
Питер. Однако Алла объяс-
нила мужу, что так серьез-
ные коммерческие вопро-
сы не решаются.

Неизвестно точно, какие
она привела аргументы,
но, сразу по возвращении
в Москву, Филипп, даже не
отдышавшись, помчался в
Америку, утрясать финан-
совые вопросы с хозяева-
ми мюзикла. Поскольку
мюзикл является точной
копией американского «Чи-
каго», Филипп, кроме обыч-
ных накладных расходов,
вынужден платить прилич-
ные авторские отчисления
американцам.

И в Америке он не раз-
влекался, как ошибочно со-
общили некоторые СМИ, а
вел мучительные перего-
воры о снижении сумм от-
числений. Пытался объяс-
нить, что при нынешних
расходах мюзикл стано-
вится убыточным и может
прогореть. Однако амери-
канцы не стали входить в
его положение: «Это ваши
проблемы», - таков был их
ответ. Из-за океана Фи-
липп вернулся чернее ночи.

Когда Алла узнала о бе-
зуспешной поездке Филип-
па, она устроила мужу
грандиозный скандал. Осо-
бенно разозлило Прима-

донну, что из-за ошибок и
финансовых просчетов
Фили и ей самой, и даже
ее дочери придется сильно
экономить.

Как стало известно
«Жизни», несколько дней
назад Алла Борисовна по-
ставила мужу ультиматум,
заявив, что тот обязан ис-
править положение любы-
ми путями и рассчитаться
с кредиторами: мол, она
это делать за него, исполь-
зуя свой авторитет и свое
имя, не намерена.

Киркоров, по сведениям
«Жизни», мучительно ищет
выход из тупиковой ситуа-
ции. С некоторыми креди-
торами ему удалось догово-
риться об отсрочке пога-
шения долга. Кроме того,
после 31 мая, когда закро-
ется театральный сезон,
Филипп хочет разорвать
контракт с американцами.
А в октябре хочет запустить
другую версию «Чикаго»,
которая будет так измене-
на и русифицирована, что
американцы не смогут
предъявить претензии о на-
рушении авторских прав.

ДНИ.Ру

Эминем и группа Funk Brothers стали главными героями
ежегодной премии Detroit Music Awards (DMA), церемония
вручения которой прошла в Детройте. Композиция Эма
«Lose Yourself» из фильма «8 Mile» обошла свою единокров-
ную сестричку «Without You» и номинированные на пре-
мию «Выдающийся сингл года»  «Fell In Love With A Girl» и
«Dead Leaves And The Dirty Ground» блюзового дуэта White
Stripes.

Белый рэппер также был дважды представлен в номи-
нации «Альбом года» - с лонг-плеем «The Eminem Show» и
саундтреком к фильму «8 Mile». Однако победа досталась
саундтреку к документальному фильму «Standing In The

Shadows Of Motown» в исполнении Funk Brothers.
Правда, лидером по количеству полученных наград

(шесть) стала местная детройтская звезда Лиз Ларин, ко-
торую выдвинули сразу на 10 номинаций. Раньше певица и
автор песен была участницей коллектива «Rebel Heels».

Нынешняя церемония DMA ознаменовалась первым и,
возможно, единственным живым концертом техно-фанк-
джазовой команды Detroit Experiment, которая в марте вы-
пустила свой новый альбом.

Отдельную премию за вклад в развитие музыки полу-
чил музыкант-электронщик Кевин Сондерсон, сообщает
music.com.ua.

Максим Галкин отчислен
из аспирантуры и подлежит
призыву в армию. Как гово-
рят преподаватели Российс-
кого государственного уни-
верситета, до начала артис-
тической карьеры Галкин
учился хорошо, но как только
стал популярным, появились
проблемы. Телеведущий раз-
ругался со своим научным
руководителем и не успел за-
кончить кандидатскую.

Ведущий популярной пере-
дачи «Кто хочет стать милли-
онером» скоро может полу-
чить повестку, и тогда ему
будет не до смеха. И если
вдруг Галкин откажется зайти
в военкомат, то его могут до-
ставить туда силой. А вино-
ват в сложившейся ситуации
сам Максим.

Как пишет газета
«Жизнь», известный шоу-
мен бросил учебу, которая да-
вала ему отсрочку от армии.
В аспирантуре Института
лингвистики Галкин проучил-
ся в общей сложности пять
лет. Туда он поступил после
окончания факультета при-
кладной и теоретической
лингвистики.

До того, как Галкин стал по-

ГАЛКИНА ПРИЗОВУТ В АРМИЮ

пулярным артистом, он учил-
ся хорошо. Но когда он начал
много и часто гастролиро-
вать, ему стало уже не до уче-
бы. Ну и звездная болезнь,
конечно, дала о себе знать. В
общем, у Максима начались
серьезные проблемы в уни-
верситете.

В этом году «миллионер»
был отчислен. «Жизни» ста-
ли известны подробности
того, как это произошло. По-
ступив в аспирантуру, Галкин
выбрал себе не самую про-
стую для диссертации тему:
«Соотношение стилистичес-
ких систем оригинального и

переводного текстов».
Своим научным руко-

водителем аспирант
выбрал заведующего
кафедрой теоретичес-
кой лингвистики про-
фессора Сергея Иоси-
фовича Гиндина. По сло-
вам студентов, почтен-
ный преподаватель сла-
вится очень спокойным
характером. Но Галкин
умудрился с ним поссо-
риться.

- Со многими препо-
давателями Галкин пере-
ругался, - рассказали

«Жизни» в институте. – Пос-
ле того, как он попал на теле-
видение, Максим стал очень
высокомерным.

Однажды студенты и пре-
подаватели стали свидетеля-
ми безобразной сцены, ког-
да звездный аспирант устро-
ил своему научному руково-
дителю натуральный скан-
дал, и даже, как утверждают
очевидцы, кричал на него.

Гиндину ничего не остава-
лось, как поставить зарвав-
шегося ученика на место. Но
даже он, с его огромным опы-
том и авторитетом, не смог
заставить «миллионера» за-

ниматься наукой. В конце кон-
цов, Сергей Иосифович отка-
зался от своего аспиранта.

К назначенному сроку Гал-
кин закончить диссертацию
не успел. И попросил про-
длить ему срок обучения.
Потом еще раз. Как он объяс-
нял, ему катастрофически не
хватало времени, чтобы про-
должать работу над своим
исследованием, а бросать
аспирантуру ему тоже не хо-
телось, поскольку это было
единственное средство «отко-
сить» от армии.

В марте Галкин собирался
снова продлить срок, но не
успел – его отчислили. Как
удалось выяснить «Жизни»,
Максим надеется снова вос-
становиться в институте. Од-
нако сделать это будет не так
просто: приказ о его отчисле-
нии уже подписан. Это под-
твердила «Жизни» начальник
управления аспирантуры Ла-
риса Трембич:

- Могу вас заверить. Мак-
сим Галкин отчислен.

Между тем до истечения
срока, когда «миллионера»
смогут забрать в армию,
остались считанные меся-
цы.

Сегодня уже немногие
помнят певицу Елену Бело-
усову. Она мелькнула на те-
левидении с несколькими
клипами, спустя несколько
лет после смерти мужа, по-
пулярного певца Жени Бело-
усова. Но на вершину попу-
лярности так и не подня-
лась. В последнее время ее
вообще не было слышно и
видно. И вот стали извест-
ны некоторые подробности
ее частной жизни.

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА СТАЛА СОСЕДКОЙ МОИСЕЕВА
Корреспон-

денту газеты
«Мегаполис-
Э к сп ре с с »
удалось выяс-
нить некото-
рые интерес-
ные детали.
Елена Бело-
усова начала
свою карьеру
со съемок в
обнаженном
виде для одно-
го издания с
сомнительной
репутацией.

Приехав из
дальнего волж-
ского городка,
она в поисках
хоть какого-ни-

будь заработка скиталась
по вокзалам.

Звездным часом в ее
судьбе стало знакомство с
Женей Белоусовым. Судьба
ее резко изменилась. Из
«дикой розы» она преврати-
лась в светский персонаж,
а присутствие рядом супер-
популярного певца застави-
ло сплетников, обливающих
грязью ее белокурый об-
раз, заткнуться.

С Белоусовым они по-

знакомились в гостях у об-
щих друзей. Он тогда увел
ее у своего друга. Они вез-
де появлялись вместе, выг-
лядели счастливыми, хотя
и не регистрировали брак.
И тут случилась траге-
дия…

После смерти своего
возлюбленного Елена долго
не могла оправиться. По
свидетельствам очевидцев,
она много пила, в припадках
тоски перелезала ночью че-
рез ограду кладбища и дол-
го просиживала на могиле
Жени. Ее попытки заняться
сольной карьерой ни к чему
не привели. Сняв несколь-
ко клипов, она так и не заво-
евала музыкальный Олимп.

В последнее время о ней
ничего не было известно. И
вдруг неожиданное извес-
тие: Елена Белоусова стала
соседкой Бориса Моисеева
и Юлиана, поселившись в
одном из самых престиж-
ных домов в районе «Ново-
слободской». По утрам она
вывозит коляску с малень-
кой девочкой, садится в
«Мерседес» и уезжает в не-
известном направлении.

Как сообщает газета, на
вид ребенку года три, и зо-

вут  девочку Женя. Кто отец
ребенка, Елена скрывает.
Но журналисты поболтали
с соседями и выяснили, что
отцом ребенка является
гражданин США, сказочно
богатый коллекционер икон
и владелец издательского
дома. А крестным девочки
стал якобы сам Павел Пав-
лович Бородин.

Сама Елена любит рас-
сказывать о своих поклон-
никах. Так в одном интервью
она сказала:

- Вот совсем недавно,
например, я познакоми-
лась с очаровательным
мужчиной на Рублевском
шоссе. Невероятное зна-
комство. Такого в моей
жизни еще не было. А было
это так: я ехала домой с
очередной съемки. Парал-
лельно со мной мчалась
черная «ауди».

Ее владелец узнал меня,
просигналил и рванул впе-
ред. Через 15 минут дорогу
мне перекрыли две иномар-
ки и все та же «ауди». Я ос-
тановила машину, вышла и
обомлела - вся Рублевка
была усыпана розами... в
мою честь. Вот так это
было.





 

Новости футбола Баскетбол

Завтра, 18 апреля, в
Тбилисском Дворце спорта
имени Г.Картозия состоит-
ся международная встре-
ча волейбольных сборных
мужских команд Грузии и
Армении. Это будет пер-
вый официальный матч
наших волейболистов на
своей площадке. Об этом
рассказал вчера на пресс-
конференции в Государ-
ственном департаменте
спорта Грузии президент
Республиканской федера-
ции Леван Ахвледиани. Он
сказал, что его организа-
ция десять лет назад вош-
ла в международную феде-
рацию, но встреч пока не
проводила. Первая игра
сборной является также
последним этапом подго-
товки к отборочному тур-

Известные в прошлом
грузинские футболисты
Отар Габелия и Гиви Нодия
стали помощниками стар-
шего тренера сборной Гру-
зии Иво Шушака. Их назвал
тренер на пресс-конферен-
ции, состоявшейся вчера в
Федерации футбола. Он
сказал, что с подобным
предложением обратился
вначале к Муртазу Хурцила-
ва, но тот отказался, ссыла-
ясь на занятость, но тут же
сказал, что в любой момент
в любой ситуации он готов
прийти на помощь тренеру.

Шушак сказал также, что
уже послал приглашения
выступать в составе сбор-
ной некоторым легионе-
рам, среди которых Кемок-
лидзе, Цкитишвили, Дида-
ва, Деметрадзе, Ашветия,
Каладзе и другие. В сбор-
ную приглашен еще один
футболист – тбилисский
динамовец Асатиани. Нра-
вится тренеру и мастерство
Мелкадзе из «Вит Джорд-
жии» и Сирадзе из «Локомо-
тива». Официально отка-
зался от игры в сборной
Кецбая.

Касаясь отборочного
матча чемпионата Европы
со сборной России, Шушак
сказал, что решение УЕФА,
хотя и справедливое, поста-
вило сборную Грузии в труд-
ное положение. Он также
рассказал о матчах сбор-
ной России  с футболиста-
ми Ирландии и Албании.
Первую из них наши сопер-
ники провели отлично, а во
второй – в их игре было не-
мало слабых мест. Главное
- добиться от грузинских
футболистов полной само-
отдачи.

Четвертый тур второго этапа чемпионата Грузии по фут-
болу в шестерке сильнейших еще более усилил позиции
лидера, который уже на три очка оторвался от преследо-
вателей. Динамовцы встречались с командой «Локомо-
тив». Матч прошел с преимуществом лидера. Счет был
открыт на 16-й минуте. Гол в ворота железнодорожников
забил Анчабадзе – 1:0. Этот результат продержался до
89-й минуты, когда Алексидзе увеличил результат – 2:0.
На последней минуте матча еще один гол в ворота «Локо-
мотива» забил Бобохидзе – 3:0. Теперь у динамовцев 35
очков. Ближайший преследователь лидера – столичная
«Вит Джорджиа» в гостях сыграла вничью – 0:0 с прошло-
годним чемпионом Грузии – «Торпедо» (Кутаиси). Теперь у
тбилисцев 32 очка, у кутаисцев – 31.

С таким же счетом завершился матч в Поти, где мест-
ная «Колхети-1913» принимала болнисский «Сиони». У го-
стей - 22 очка, у потийцев – 18.

Накануне состоялся четвертый тур среди команд, ра-
зыгрывающих 7-12 места. Вот результаты матчей: «Дила»
(Гори) – «Динамо» (Батуми) – 0:0, «Металлург» (Зестафо-
ни) – «Горда» (Рустави) – 0:2, «Мерани-91-Олимп» (Тбили-
си) – «Милан» (Цнори) – 0:0.

Положение в турнирной таблице такое: «Дила» - 19 оч-
ков, «Динамо» (Батуми) – 17, «Мерани-91-Олимп» - 16, «Гор-
да» - 15, «Милан» - 12, «Металлург» - 10.

В стане бомбардиров лидирует, Мелкадзе («Вит Джорд-
жиа») – 18 мячей. На один гол меньше забил Ионанидзе («Тор-
педо»).

ЛИДЕР УХОДИТ
ОТ ПРЕСЛЕДОВАТЕЛЕЙ В Рустави проведен

очередной матч мужско-
го чемпионата Грузии по
баскетболу. Местный
«Азот» принимал лидера
чемпионата страны  –

ВПЕРЕДИ – «ДИНАМО»
«Динамо» (Тбилиси).

Матч прошел в равной
борьбе и завершился побе-
дой гостей – 93:90. У них
особенно отличился Влади-
мир Бежанишвили, при-

несший команде 22 очка.
«Динамо» лидирует, на-

брав 54 очка. В сильнейшую
тройку входят так же столич-
ная «ГТУ Джеоселл» - 51
очко и «Баско» (Батуми) – 50.

Во ле йбо л

СБОРНАЯ НАЧИНАЕТ...
ниру чемпионата Европы,
который вскоре состоится
в Риге. В столице Латвии
соперниками сборной Гру-
зии будут волейболисты
Эстонии, Азербайджана и
хозяева турнира. В даль-
нейший этап чемпионата
выйдет только победитель.

Президент федерации
отметил, что сборная Гру-
зии заинтересована в под-
держке болельщиков. По-
этому во Дворец спорта
вход будет бесплатным.
Здесь в этот же день состо-
ится большой концерт
звезд грузинской эстрады.

Леван Ахвледиани рас-
сказал также, что федера-
ция наметила провести
поэтапно различные ме-
роприятия, которые помо-
гут мастерам волейбола

Грузии достойно предстать
на международной арене.
Это участие в турнирах за
пределами Грузии. Так, ле-
том намечено участие в
рижском международном
турнире. Налажена связь с
федерациями нескольких
европейских стран, напри-
мер, Англии, где, видимо,
в сентябре состоятся пер-
вые матчи.

Выйдут на международ-
ную арену и девушки. В
мае сборная Грузии среди
юниорок выступит в отбо-
рочном турнире чемпио-
ната мира, который прой-
дет в Стамбуле. Соперни-
ками будут команды Герма-
нии, Болгарии и Турции.
Борьбу на следующем эта-
пе продолжит только побе-
дитель.

Отборочный матч сборных Грузии и России пройдет 30
апреля в Тбилиси на стадионе «Локомотив» при пустых
трибунах. Решение о дисквалификации стадиона было
принято во вторник на заседании Контрольно-дисципли-
нарного комитета ФИФА. Причиной для него послужило
поведение болельщиков на матче Грузия – Ирландия, ког-
да один из них запустил нож в полузащитника гостей Ке-
вина Килбейна.

До пятницы Федерация футбола Грузии может подать
апелляцию.

МАТЧ ГРУЗИЯ – РОССИЯ
СОСТОИТСЯ ПРИ ПУСТЫХ ТРИБУНАХ

ФИФА дисквалифици-
ровала Федерацию футбо-
ла Азербайджана. Она не
будет принимать участия
во всех турнирах, проводи-
мых под эгидой ФИФА,
вплоть до следующих реше-
ний по этому вопросу. При-
чиной для такого шага по-
служило дело ее президен-
та Фуава Мусаева, которо-
го ведущие клубы страны
обвинили в коррупции еще
в 2000 году.

«Принимая во внимание

ФИФА дисквалифицировала
Федерацию футбола Азербайджана

последние изменения
ситуации в азербайд-
жанском футболе,
наиболее примеча-
тельным из которых
является сильное и по-
этому совершенно не-
приемлемое давление
со стороны руковод-
ства национальной фе-
дерации, ФИФА на эк-

стренном собрании реши-
ло дисквалифицировать
Федерацию футбола Азер-
байджана», – сказано в
официальном заявлении
ФИФА. – Предприняв мно-
жество безуспешных попы-
ток привести ситуацию в
норму, у ФИФА не было
иного выхода кроме как
дисквалификация. Она
вступает в силу немедлен-
но и будет действовать
вплоть до следующего ре-
шения.

ДЖАМАРАУЛИ
НЕ ВЕРНЕТСЯ
32-летний полузащитник

донецкого «Металлурга» и
сборной Грузии Гоча Джама-
раули заявил, что решение
об его уходе из сборной
страны является оконча-
тельным. В своем интервью
находящийся на Украине
грузинский футболист ска-
зал, что «решение об уходе
из сборной он принял пос-
ле матча отборочного тур-
нира ЧЕ со сборной Ирлан-
дии (29 марта в Тбилиси) и
оно не носило эмоциональ-
ный характер». Джамарау-
ли сказал, что одной из при-
чин ухода из сборной Гру-
зии является «желание ус-
тупить дорогу молодым
футболистам и дать им
возможность закрепиться в
сборной». Он отметил, что

«есть еще другие причи-
ны», но о них он скажет «по-
зднее». Это заявление Джа-
мараули стало ответом на
высказывания нового стар-
шего тренера сборной Гру-
зии Иво Шушака, который
сказал на днях, что намерен
вновь пригласить в сбор-
ную Джамараули.

Городской совет Неаполя
попросил разрешения у
итальянского правитель-
ства присвоить местному
стадиону «Сан-Паоло» имя
Диего Марадоны, который
помог команде, долгое вре-
мя прозябавшей на дне вто-
рого дивизиона, выиграть
чемпионаты 1987 и 1990 гг.

Итальянские законы со
времен фашизма запре-
щают называть обществен-
ные сооружения именем
человека, умершего менее

Руководство «Брешии»
сообщило, что в ближай-
шее время клуб планирует
построить новый стадион
вместимостью 25 000 зри-
телей. На нем будут только
сидячие места, а все трибу-
ны накроет козырек. Стади-
он будет построен в предме-
стье этого североитальянс-
кого города, а рядом с ним
расположится торговый
центр.

МУНИЦИПАЛИТЕТ НЕАПОЛЯ ХОЧЕТ НАЗВАТЬ
СТАДИОН ИМЕНЕМ МАРАДОНЫ

чем за 10 лет до этого, но
руководство надеется, что
правительство пойдет на
уступки. Кампанию по пере-
именованию стадиона нача-
ла неаполитанская газета
Napolipiu.

«Я убежден, что это ре-
шение, которое поддержи-
вают очень многие, возьмет
верх над законом, который
был написан 76 лет назад, –
сообщил главный редактор
Napolipiu Джорджио Градо-
нья.

Марадона, который вме-
сте с «Наполи» выиграл так-
же Кубок УЕФА в 1989 г., до
сих пор очень популярен в
Неаполе, а его сын Диего-
младший играет за юно-
шескую команду «Наполи».
Сам Марадона отрицает
свое отцовство, но в 1992 г.
итальянской суд признал
этот факт и обязал арген-
тинца платить алименты
матери Диего-младшего
Кристиане Синагре.

«БРЕШИЯ» ПОСТРОИТ НОВЫЙ СТАДИОН
Руководство клуба наде-

ется, что проект удастся
воплотить до начала чемпи-
оната 2005 г. В отличие от
нынешней арены клуба
«Марио Ригамонте», кото-
рая находится в собствен-
ности городского управле-
ния, новый стадион будет
принадлежать клубу. Его
строительство финансиру-
ется частным капиталом.

Проект нового стадиона

«Брешии» последний знак об-
щей тенденции: итальянские
клубы стремятся сами стро-
ить новые или реконструиро-
вать старые стадионы, привле-
кая средства со стороны, что-
бы увеличить с них  доходы.

«Ювентус» собирается
перестраивать «Деле Аль-
пи», а две римские коман-
ды «Рома» и «Лацио» ведут
переговоры о модерниза-
ции «Стадио Олимпико».

Тренер сборной Брази-
лии Карлос Алберто Пар-
рейра заявил, что не соби-
рается проводить ради-
кальные изменения в соста-
ве команды.

В качестве наставника
пентакампеонов он провел
всего два матча и уже успел
почувствовать, насколько
трудно работать с самой ти-
тулованной сборной мира.
Под его руководством ко-
манда выдала два безликих
матча – сыграла вничью со
сборной Китая и проиграла
португальцам. Все это дало
многочисленным бразиль-
ским футбольным специа-
листам (читай – всему на-
селению страны) повод дать
советы относительно прин-
ципов формирования сбор-
ной. Основное, на чем на-
стаивают советчики, – необ-
ходимость вызова в коман-
ду молодых талантливых иг-
роков. Однако Паррейра
указывает, что не намерен
в ближайшие месяцы ме-
нять состав, хотя многие иг-
роки, выступающие за зару-
бежные клубы, по игре выг-
лядят хуже молодежи, пред-

ТРЕНЕР БРАЗИЛИИ НЕ ПЛАНИРУЕТ
РАДИКАЛЬНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ

ставляющей бразильское
первенство.

Впрочем, напоминает
тренер, у легионеров есть
неоценимое преимущество
– опыт. Он особенно приго-
дится, когда начнутся отбо-
рочные матчи чемпионата
мира. «Если бы я смотрел
только на игру легионеров, я
бы не взял в сборную поло-
вину из них», - так проком-
ментировал свой выбор
Паррейра, оглашая список
футболистов, которым
предстоит в апреле поуча-
ствовать в товарищеских
матчах. Но он намерен на-
чать отборочный турнир с
командой, ставшей чемпио-
ном мира в 2002 году. А за-
тем, по его словам, можно
будет проводить изменения.

РИВАЛДО ПОССОРИЛСЯ
С АНЧЕЛОТТИ

Будущее Ривалдо в «Ми-
лане» находится под вопро-
сом после того, как он пос-
сорился с Карло Анчелотти.
Бразилец был разочарован
тем, что в матче с «Инте-
ром» вышел только на заме-
ну и высказал тренеру свое
недовольство. Ожидалось,
что Ривалдо появится на
поле в матче с «Перуджей»,
однако Анчелотти заявил,
что у бразильца травма ко-
лена, и этот матч он пропус-
тит. В последнее время
дела Ривалдо в «Милане» не
заладились, и эта ссора
может приблизить его рас-
ставание с клубом.

ФИФА отклонила
апелляцию защитника
сборной Бразилии Ро-
берто Карлоса на реше-
ние о его дисквалифи-
кации. Роберто Карлос
пытался опротестовать
временную дисквали-
фикацию, наложенную
на него ФИФА за то, что
в товарищеском матче
сборных Бразилии и
Португалии защитник
некорректно повел себя
по отношению к арбит-
ру Алону Йефету. После
того инцидента Карлос зара-
ботал удаление, а также от-
странение от матчей за
свою национальную коман-
ду до 9 мая, когда дисцип-
линарный комитет ФИФА
примет окончательное ре-
шение по делу бразильца.
Отклонение апелляции Кар-
лоса глава дисциплинарного
комитета ФИФА Марсель
Матье объяснил тем, что
просмотр видеозаписи того
момента и отчет израильс-

Исполняющий обя-
занности главного тре-
нера английского «Лид-
са» Питер Рид подтвер-
дил, что его команда не
планирует участвовать
в Кубке Интертото. По
его мнению, футболис-
там необходимо летом
отдохнуть и подгото-
виться к следующему
сезону. Кроме того, он
опасается, что в тре-
тьем по значимости ев-
ропейском клубном
турнире игроки могут
получить травмы.

кого рефери полностью до-
казывают вину игрока.

«ЛИДС» НЕ БУДЕТ ИГРАТЬ В
КУБКЕ ИНТЕРТОТО

УЕФА ВЫНЕС НАКАЗАНИЕ ЭМРЕ, АЛЬБЕЛЬДЕ И МУРИНЬО
Контрольно-дисциплинарный комитет УЕФА рассмотрел эпизод, возникший в матче

Лиги чемпионов «Интер» – «Валенсия» между Эмре и Давидом Альбельдой, сообщает
официальный сайт союза. Турецкий полузащитник «Интера» резко отреагировал на фол
со стороны аргентинца, после чего возникла потасовка, и оба ее зачинщика были удале-
ны с поля. В итоге Эмре получил один матч дисквалификации, а Альбельда – два. Полу-
защитник испанской команды может подать апелляцию до пятницы.

Контрольно-дисциплинарный комитет УЕФА также дисквалифицировал на один матч
и наложил штраф в размере 2 тыс. евро на тренера «Порту» Жозе Муриньо за то, что в
полуфинальном матче на Кубок УЕФА он мешал футболисту «Лацио» вводить мяч в
игру, придерживая его за футболку. Как и Эмре, он не имеет права на апелляцию.

Теннис

Первая ракетка мира Се-
рена Уильямс заявила, что
не примет участия в турни-
ре WTA в Берлине, который
пройдет с 5 по 11 мая. Ре-
шение было продиктовано
желанием отдохнуть после
чрезвычайно загруженного
начала года. «Сыграв
столько матчей в начале
2003 года, я решила взять
дополнительную неделю,
чтобы подготовиться к евро-
пейским турнирам, - заяви-
ла 21-летняя теннисистка. –
Моя задача теперь подгото-
виться морально и физи-
чески к соревнованиям, ко-
торые пройдут в мае и
июне». В прошлом году в
Берлине Серена дошла до
финала, где в трех сетах ус-
тупила бельгийке Жюстин

Энен-Арденн. Любопытно,
что решение отдохнуть она
приняла после поражения
от той же Энен в финале

турнира в Чарльстоне. Это
был первый проигрыш аме-
риканки в нынешнем сезо-
не.

Первая ракетка мирово-
го тенниса австралиец
Ллейтон Хьюитт готов по-
дать в суд на Ассоциацию
теннисистов-профессио-
налов (ATP). Весь сыр-бор

разгорелся из-за обяза-
тельного по контракту ин-
тервью американскому ка-
налу ESPN, которое не со-
стоялось по вине австра-
лийца. Сам теннисист зая-
вил, что он был готов его
дать. В итоге ATP оштрафо-
вала Хьюитта на 106 тысяч
долларов, затем снизив
штраф до 20 тысяч. Тем не
менее Ллейтон готов тре-
бовать в суде компенсацию
за клевету в размере 2,5
миллиона австралийских
долларов.

ХЬЮИТТ ВНОВЬ
НЕДОВОЛЕН ATP

ESPN ЗАКЛЮЧИЛА
4-ЛЕТНИЙ КОНТРАКТ
НА ТРАНСЛЯЦИЮ

УИМБЛДОНА
Руководство американс-

кой спортивной телесети
ESPN подписало четырехлет-
нее соглашение с организа-
торами Уимблдона на прове-
дение трансляций. ESPN пла-
нирует выделить для показа
этого турнира 120 часов, в
том числе провести прямые
трансляции полуфинальных
и финальных матчей в оди-
ночном разряде как у муж-
чин, так и у женщин.

Будапешт (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Клара Кукалова (Чех, 6) - София Губаши (Венгр) 6:2, 6:2
Антонелла Сьерра-Дзанетти (Итал, 8) -
Россана Неффа-де лос Риос (Пар) 7:6 (9:7), 7:6 (9:7)
Либуше Прусова (Чех) – Сильвия Талая (Хорв) 3:6, 6:4, 6:3
Мария Санчес Лоренцо (Исп) -
Кончита Мартинес-Гранадос (Исп) 6:7 (4:7), 7:5, 6:3
Алисия Молик (Австрл, 3) – Мартина Суха (Слвк) 6:1, 6:0
Вирджиния Роззано (Фр, 5) –
Рита Кути Киш (Венгр) 1:6, 6:2, 6:1
Ярмила Гайдасова (Слвк) –
Руксандра Драгомир Илие 6:1, 6:4
Каталин Мароши (Венгр) –
Любомира Курхайкова (Слвк) 6:4, 6:2
Ивета Бенесова (Чех) - Мартина Мюллер (Герм) 6:2, 4:6, 6:2
Стефани Коэн Алоро (Фр) -
Эммануэль Гальярди (Щвцр) 6:1, 6:2
Людмила Черванова (Слвк) -
Любомира Бачева (Бол) 6:3, 2:6, 6:4
Елена Янкович (Югсл) - Евгения Куликовская (Рос) 1:6, 6:4, 6:0

Монте-Карло (ATP)
Карлос Мойя (Исп, 2) – Хавьер Малисс (Белг) 6:3, 6:3
Альберто Коста (Исп, 4) - Николай Давиденко (Рос) 6:2, 6:2
Иржи Новак (Чех, 5) – Стефан Кубек (Австр) 6:4, 6:4
Парадорн Шричахпан (Таин, 7) –
Петер Лукзак (Австр) 7:5, 3:6, 7:6 (7:4)
Сьенг Шалькен (Гол, 9) –
Давид Сангинетти (Итл) 6:4, 3:1, отказ
Евгений Кафельников (Рос) -
Юнес Эль-Айнауи (Мар, 11) 6:2, 6:7 (4:7), 6:1
Джеймс Блэк (США, 15) – Доминик Хрбаты (Слвк) 6:3, 3:6, 6:2
Томми Робредо (Исп, 16) –
Мартин Веркерк (Гол) 6:3, 3:6, 6:4
Рафаэль Надаль (Исп) - Кароль Кучера (Слвк) 6:1, 6:2
Гильермо Кориа (Арг) – Хосе Акасусо (Арг) 6:2, 6:2
Хьюнг-Тайк Ли (Ю. Кор) – Давид Санчес (Исп) 6:1, 6:3
Жульен Бутье (Фр) -
Максим Мирный (Бел) 7:6 (8:6), 3:6, 6:3
Ярко Ниеменен (Фин) – Тейлор Дент (США) 7:6 (7:3), 6:2
Жульен Беннето (Фр) –
Рамон Шлютер (Гол) 3:6, 6:1, 7:6 (7:1)
Уэйн Ферейра (ЮАР) – Йонас Бьоркман (Щвец) 6:4, 2:6, 7:5
Хуан Игнасио Чела (Арг) – Агустин Кальери (Арг) 6:4, 6:1

Флорида (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Тина Пишник (Слов) -
Дженифер Хопкинс (США) 6:7 (2:7), 7:6 (8:6), 6:1
Майя Матевжич (Слов) - Мейлин Ту (США) 4:6, 7:5, 7:6 (7:4)
Вирхиния Руано Паскаль (Исп) -
Алина Жидкова (Рос) 6:2, 7:5
Лина Красноруцкая (Рос) - Татьяна Панова (Рос) 4:6, 6:2, 6:2
Линдсей Дэвенпорт (США, 2) -
Николь Пратт (Австрл) 6:1, 6:0

ВТОРОЙ КРУГ
Дженифер Каприати (США, 3) –
Мари-Гайан Микаэлян (Швейц) 6:4, 7:6( 7:5)
Даниэла Гантухова (Слвк, 5) -
Акико Моригами (Япон) 7:5, 6:2
Аманда Кетцер (ЮАР, 8) - Вера Звонарева (Рос) 7:5, 4:6, 6:0
Лайза Реймонд (США, 12) -
Юлия Вакуленко (Укр) 6:1, 3:6, 6:1
Клариса Фернандес (Арг, 14) -
Джил Крэйбас (США) 6:7 (8:10), 6:4, 6:2
Александра Стивенсон (США, 16) -
Эльз Калленс (Бельг) 7:5, 6:3
Марлин Вайнгартнер (Герм) -
Татьяна Гарбин (Итал) 6:4, 5:7, 7:5
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 2
Ашхабад + 8
Баку + 8
Бишке к + 2
Душанбе + 9
Ереван + 3
Киев + 14
Кишин ев + 13
Москва + 17
Минск + 11
Ташкент + 9

А ф и н ы + 13
Бер лин + 20
Вена + 14
Вильнюс + 12
Женева + 16
Л он д о н + 21
Мадрид + 17
Пар иж + 23
Рига + 9
Ри м + 19
Таллинн + 6

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 9
Батуми + 15
Поти + 14
Зугдиди + 14
Озургети + 12

Кутаиси + 12
Цхинвали + 11
Гори + 10
Ахалцихе + 11
Телави + 7

ТБИЛИСИ  + 7

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ИНСПЕКТОРОВ ПО КАДРАМ, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

На вас несправедливо
возложили дополнительные
обязанности. Как бы они ни
были скучны, не уклоняйтесь.
Ложное известие, неверная
оценка ситуации или опро-
метчивые обещания могут
привести к осложнениям в
работе или личной жизни.

В первой половине дня
работа потребует от вас мак-
симальной работоспособнос-
ти, самодисциплины и орга-
низованности. Проблемы не
отпустят вас и дома. Во вто-
рой половине дня возможны
ссоры. В результате отноше-
ния станут несколько натяну-
тыми и потребуют обновле-
ния.

Вы входите в новый пери-
од жизни, будьте готовы про-
щать себя и окружающих. Под
влиянием звезд вы найдете
больше поводов для радости,
чем можете себе предста-
вить. Благоприятный день для
обращения к начальству с де-
ловыми предложениями.

Сегодня служебные дела
потребуют максимальной
концентрации, дисциплины и
организованности. Велика ве-
роятность выигрыша. Воз-
можно, что вы будете тер-
заться внутренним беспокой-
ством.

Из-за некоторой наивнос-
ти и доверчивости вы може-
те попасть под чужое влияние
или угодить в ловушку.  День
неблагоприятен для продви-
жений в карьере, любовных
приключений, семейных от-
ношений.

Судьба проверяет вашу вы-
держку, целеустремленность,
верность жизненным принци-
пам. Вероятно необъективное
отношение к вам окружаю-
щих людей. Проявите терпи-
мость и выдержку.

Вы можете обнаружить,

что вас ведет по жизни шес-
тое чувство. Воспользуйтесь
им, доверьтесь ему и руко-
водствуйтесь им как можно
дольше. Активный, творчес-
кий день. В отношении с на-
чальством рекомендуется не
терять чувства меры и такта.

Успех будет зависеть толь-
ко от вас самих. Прежние ра-
зочарования и обиды позади,
вы снова ощутите прилив
сил. Вам не следует жизнен-
ные проблемы принимать
близко к сердцу. Сохраняйте
баланс внутренней энергии.
Велика вероятность выигры-
ша.

День провокаций и неожи-
данных поворотов судьбы. Не
ввязывайтесь в конфликтные
ситуации на улице,  избегай-
те скопления народа - вас
могут захватить эмоции и
общее настроение толпы.
Немногословность, сторон-
ний взгляд и умение анализи-
ровать события - верный
шанс сохранить спокойствие
и самоуважение.

В начале дня опасайтесь
опрометчивых поступков,
вспыльчивости, которые мо-
гут привести к травмам, ссо-
рам или каким-то иным обра-
зом осложнят вашу дальней-
шую жизнь. Сны могут быть
вещими. Испачкать одежду во
сне или наяву - признак при-
ближающихся неприятнос-
тей.

Сегодня звезды испытыва-
ют вас на прочность. В опре-
деленном смысле они сокра-
щают дистанцию между вами
и другими людьми. В этот день
компаньоны будут приветли-
вы, что заложит основу для
прекрасных взаимоотноше-
ний в ближайшем будущем.

Этот день может стать
сложным и ответственным
для большинства Рыб. Вас вы-
ручит умение ориентировать-
ся в меняющейся ситуации,
внимание к деловым партне-
рам, способность предвидеть
конечный результат.

ХАЛВА
подсолнечная – экологически чистый продукт фирмы
«КОБАХИДЗЕ и компания».

Содержит витамин «А», ненасыщенные жирные кисло-
ты, микроэлементы, необходимые при многих кожных за-
болеваниях, анемии, атеросклерозе.

Адрес: г.Рустави, ул.Джавахишвили, 9
Тел.: 824 15-81-68, 893 24-49-61

Криминальная хроника

ОЧЕРЕДНАЯ ПАРТИЯ
ГЕРОИНА ИЗЪЯТА

усилиями сотрудников Национального
бюро по борьбе с наркоманией и нарко-
бизнесом МВД. Ими на днях был задер-
жан тбилисец Гоча Келенчелидзе, у кото-
рого изъяты приготовленные для реали-
зации расфасованные в 6 т.н. “башей”
20,9 г героина, что подпадает под катего-
рию особо крупного количества. В дру-
гом случае сотрудниками отдела поли-
ции Марнеули был задержан находив-
шийся под воздействием наркотиков
местный житель Юра Алекперов, у кото-
рого изъяты 1,167 г героина. Принима-
ются меры по установлению первоисточ-
ника наркотиков.

В БАГДАДИ НЕ ВСЕ
С П О К О Й Н О

Житель Зестафони Джаба Цулая был
задержан сотрудниками отдела полиции
Багдадского района по подозрению в том,
что в селе Варцихе, находясь в нетрез-
вом состояния, во время конфликта но-
жом в грудь и живот ранил местного жи-
теля Давида Болквадзе.

ПО СЛЕДАМ
РАЗБОРКИ С

ФАТАЛЬНЫМ ИСХОДОМ
Находившийся в розыске за нанесе-

ние телесных повреждений со смертель-
ным исходом Юрий Начкебия был задер-

жан на днях сотрудниками УВД Зугди-
ди. Начкебия обвиняется в том, что в
2001 году в селе Октомбери избил Ми-
хаила Геронтия, который три дня спус-
тя скончался.

А ВЫЯСНЕНИЯ
О Т Н О Ш Е Н И Й

П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я
В столице сотрудниками Управле-

ния полиции Дидубе-Чугуретского рай-
она был задержан тбилисец Гоча Чхар-
тишвили, который обвиняется в том,
что вместе с еще одним соучастником
во время конфликта нанес черепно-
мозговую травму Юрию Асоеву, а в Ах-
метском районе полицией задержаны
местные жители  Тедо Дзебниаури и
Мераб Мосмегдвлишвили и прожива-
ющий в Цнори Темур Мокверашвили,
подозреваемые в том, что в селе Кис-
таури нанесли словесные и физичес-
кие оскорбления Гамлету Мезвришви-
ли.

В Тбилиси состоялся
праздник музыки. Музы-
кальные встречи были
организованы по инициа-
тиве Большого концертного
зала консерватории,  По-
сольства Франции, куль-
турного центра им.Алек-
сандра Дюма, Посольства
Германии и института Гете.

В первую очередь необ-
ходимо отметить конкурс
духовых инструментов им-
.Франсуа Лоло. Начина-
лось все в 2001 году - тогда
соревновались гобоисты.
На следующий год - труба-
чи, в этом году - кларнети-
сты. Франсуа Лоло, извес-
тный музыкант-гобоист, иг-
рал с такими выдающими-
ся музыкантами, как Аба-
до, Чанг, Федосеев, Зава-
лич, Спиваков, Цукерман. В
его репертуаре - произве-
дения барокко, классики и
шедевры современной му-
зыки. Большой друг нашей
страны, он регулярно при-
езжает в Тбилиси с концер-
тами и мастер-классами и
специально для конкурса
заказывает инструменты

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ВСТРЕЧИ
фирмам MARIGA-UX и
BUFFET-GRAMPON. На этот
раз фирменный кларнет
достался победителю кон-
курса 19-летнему Левану
Цхададзе (педагог Д.Джиш-
кариани). Один кларнет
Лоло подарил консервато-
рии, другой - кутаисскому
музыкальному училищу
им.З.Анджапаридзе. Вне
конкурса выступали пять
учеников из Кутаиси, вос-
питанники педагогов
М.Мчедлишвили и Г.Тура-
белидзе. На первое место
вышел 14-летний Ираклий
Джибухая. Все участники
были награждены подарка-
ми. На конкурсе работали
концертмейстеры М.Джур-
гумелия, Н.Мецховришви-
ли и Л.Базадзе из Кутаиси.

К сожалению, в столь по-
четном соревновании не
участвовали  представите-
ли других регионов Грузии,
да и из Тбилиси были толь-
ко студенты консерватории
- факт, свидетельствую-
щий о том, что область ис-
полнительства у нас пока
еще остается слабым зве-
ном. Мы лишний раз мог-
ли убедиться в необходи-
мости и своевременности
таких конкурсов. Сам гос-
подин Лоло, председатель
жюри, между тем, отме-
тил, что за эти три года явно
улучшилось качество игры
участников. Этот конкурс,
безусловно, способствует
популяризации духовых ин-
струментов и заставляет
обратить на себя более
пристальное внимание как
преподавателей, так и уче-
ников. Музыкант из Фран-
ции заботится о развитии
духовой музыки в Грузии и
прилагает все усилия - яв-
ление само по себе уни-

кальное. В знак признатель-
ности в 2001 году Франсуа
Лоло  присудили звание по-
четного доктора Тбилис-
ской государственной кон-
серватории за поддержку
молодых музыкантов-ис-
полнителей и большой
вклад в развитие духовой
музыки в Грузии.

В престижное жюри кон-
курса входят известные му-
зыканты: ведущий кларне-
тист Европы Поль Мейер
(Франция), обладательни-
ца многих почетных призов
дирижер Корнелия фон
Керсенброк (Германия, Ав-
стрия), Николаус Хипп (Гер-
мания, Швейцария), Геор-
гий Кобулашвили (Грузия) -
признанный в Европе та-
лантливый гобоист. С 1993
года Г.Кобулашвили - со-
лист камерного оркестра
Грузии в г.Ингольштадте в
Германии. Его приглашают
в лучшие оркестры Европы
и Латинской Америки. Он
играл с выдающимися ди-
рижерами Л.Ларсеном,
Л.Маазелем, Р.Мути,
В.Хайтингом. Все они - дру-
зья Г.Кобулашвили. Имен-
но благодаря его авторите-
ту, музыканты заинтересо-
вались Грузией, а сегодня
уже вместе проводят заме-
чательные музыкальные
фестивали, концерты, ма-
стер-классы. Франсуа
Лоло тепло приветствовал
собравшихся: “Я счастлив,
что конкурс моего имени
проводится в Грузии - стра-
не с высокой культурой и та-
лантливым народом”.

На концерте симфони-
ческой музыки играл Госу-
дарственный симфони-
ческий оркестр Грузии
им.Е.Микеладзе, (дири-
жер - Корнелия фон Кер-
сенброк, солисты - Фран-
суа Лоло и Поль Мейер).
Исполнил произведения
Вебера, Моцарта, Гумеля,
Дворжака. Восторженная
публика долго не отпуска-
ла со сцены блистатель-
ных музыкантов. Отдель-
ную благодарность хочет-
ся выразить администра-
ции Большого зала и рек-
тору консерватории Ма-
нане Доиджашвили за ра-
дость, которую они дос-
тавляют тбилисским лю-
бителям классической
музыки.

В завершение вспомню
слова Николауса Хиппа:
“Почему нас, людей с Запа-
да, так сильно влечет в Гру-
зию? Те, кому довелось по-
бывать в этой стране нео-
днократно, чувствуют себя
здесь как дома. А кто впер-
вые оказывается в Грузии,
просто очарован. Мы глу-
боко ценим любовь грузин
к своему отечеству. Культу-
ра Грузии самобытна и
имеет более древнюю ис-
торию по сравнению с за-
падной. Как нам известно,
первые следы человека на
евразийском континенте
найдены в Грузии, и если
это так, то значит, мы воз-
вращаемся к своим кор-
ням, к своим предкам”.

Циури ЧХЕИДЗЕ

В Пушкинском
обществе Рос-
сийского центра
культуры состо-
ялся вечер по-
эзии Паолы Уру-
шадзе. Присут-
ствовавшие  с во-
сторгом воспри-
няли творчество
поэтессы, а неко-
торые даже по-
святили ей эксп-
ромты, преис-
полненные вос-
хищением и бла-
годарности.

Паола Уру-
шадзе рождена
поэтессой. Даро-
ванное ей свыше
видение преоб-
разует привыч-
ные предметы,
изыскивая в них
то, что недоступ-
но простому
взгляду. Трясу-
щиеся от ветра
ели в ее стихах
уподобляются
коробейникам,
«с назойливос-
тью призывал»
навязывающих
свой бесхитрост-
ный товар; в лохани с керо-
сином глаз поэтессы раз-
личает обрывки радуги,
сама же лохань оказывает-
ся тихим гротом. А какими
беспомощными представ-
ляются  «грозные тени» из
известного рассказа Федо-
ра Сологуба в сравнении с
тем «театром теней», кото-
рый гнездится в таинствен-
ном сумраке наплывающей
старины или того уюта, ко-
торый Паола ищет, находит
и открывает для читателя в
окружающих вещах!

Природа в полном под-
чинении у автора стихов и
несет ответственность за
неугодные ему действия –
легкомысленно задержав-
шаяся зима, которой
«лишь бы расписаться по
черному белым, а потом
исчезнуть», или присты-
женные деревца, отвечаю-
щие за чье-то своеволие.

Всю поэзию П.Урушад-
зе «населяет «одушевлен-
ная» флора, завораживаю-
щая читателя оттенками
мимики, динамикой плас-

ПРАЗДНИК ПОЭЗИИ

тического жеста. Здесь и
хохочущая видавшая виды
пальма («бывалая», как го-
ворится в тексте), и удив-
ленный нерасторопностью
зимы уже начавший цвес-
ти персик, елка, «что тай-
ный подает знак», сбив-
шийся в комочек воробей»
или «знакомые ужимки на
лицах анютиных глазок»
(надо же такое заприме-
тить!), ромашка, похожая
на  отмытую ребячью ла-
дошку. В числе овеществ-
ленных явлений природы
«громоздкий и спесивый»
гром, который, осознав
свой головокружительный
провал, удаляется, мед-
ленно «волоча доспехи».
Фантазия автора стихов
очеловечивать самое неве-
роятное: так, лень, напроч-
но завладевшая некоей
творческой натурой, пред-
ставлена в образе злой
старушки-феи, прокрав-
шейся на бал.

Преисполненная возвы-
шенной духовности, по-
эзия Паолы парит над бы-

том («О, мои
полеты над
земле й» !) .
Ме л о чн ое ,
преходящее,
все то, что
появляется
на миг для
того, чтобы
тут же исчез-
нуть, чуждо
ей, равно, как
жалобы, сте-
нания, упре-
ки . После-
дние, если и
встречаются,
обращены к
вымышлен-
ным персона-
жам (как рас-
пекает автор
хотя бы Гам-
лета!) или к
предметному
миру. Прав-
да, под покро-
вом безмя-
тежности ис-
подволь дают
о себе знать
и горечь не-
восполнимых
утрат, и тяж-
кий гнет не-
выполненных

обязательств перед ушед-
шими, и груз неосуществ-
ленных надежд. О том, ка-
ким извилистым и терни-
стым был жизненный путь
поэтессы, читатель улав-
ливает между строк сти-
хотворения «Мой двой-
ник». («Мой двойник, ты
всегда там, где зыбко и
шатко»). Однако, подобные
настроения побеждает
мир, озаряющий все, что
выходит из-под пера П.
Урушадзе, мир, под зна-
ком которого сглаживают-
ся конфликты, прощаются
обиды; это мир детства.
Творчество Паолы – поэзия
доброты, жизнелюбия,
всепрощения, философс-
кого примирения с жизнен-
ными противоречиями,
трепетной благодарности
судьбе. «Я сочту – дано
судьбой \Мне не так уж
мало:\ Из прабабушек
быть той, \Что стихи писа-
ла». Это в том случае, если
правнук, обнаружив папку
со стихами,  ... «те стихи
не бросит в печь, \А про-

чтет негромко, \И решит их
приберечь \Для своих по-
томков...»

Ключевой смысл такой
позиции заложен в словах:
«К кому б их вас меня не
вынесло \Волнами шалы-
ми, \Дурное сразу станет
вымыслом, \Смешными
жалобы» - с горделивой
убежденностью заявляет
автор.

При всей «многоликости»
сюжетов и мотивов, особое
место принадлежит гамле-
товской теме. В свое время
М.Цветаева решающим об-
разом преобразила смысл
крылатой фразы Гамлета
«Но я любил ее как сорок
тысяч братьев»... ответом
Совести принца: «Меньше
все ж, чем один любовник».
Паола Урушадзе переос-
мысливает все представле-
ния о персонажах шекспи-
ровской трагедии.

Гамлет, бросающий вы-
зов веку, в стихах Паолы -
завершенный продукт сво-
ей среды. Свои незауряд-
ные дарования, глубокие
знания он топит в вынуж-
денной жестокости, по
сравнению с которой зло-
деяния прочих персонажей
кажутся детским лепетом.
«Невесте – в монастырь! И
вот, невесты нет, \Мать – на
позорный столб! \  - И в
этом преуспели. \А старый
хлопотун! Какой чудесный
дед \ Мог выйти из него...
да вы не захотели». Мне ка-
жется, никто с такой глуби-
ной не проникал в образ
Полония.

Паола Урушадзе – поэт
первоклассный, который
заслуживает высокого пье-
дестала. Ее стихи удиви-
тельно музыкальны в при-
хотливости чередования
структур, и размеров, бо-
гатстве рифм. Ее кристаль-
ный голос воспарил над чу-
довищной переоценкой цен-
ностей, распадом морали,
вытеснением духовности
культом инстинктов, и поко-
лению, насильственно вов-
лекаемому в эту деграда-
цию, надлежит пройти
сквозь призму поэзии Пао-
лы Урушадзе, чтобы очис-
титься в ее катарсисе.

Мария КИРАКОСОВА


